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По расходу дела
Власти планируют сократить поддержку МСП

Милана Гаджиева

В ласти хотят значительно сократить 
бюджетные расходы на поддержку 

малого и среднего предпринимательства. 
В 2025–2030 годах на эти цели планиру-
ется потратить 330 млрд рублей — на 21% 
меньше, чем в предыдущую шестилетку, 
выяснили «Известия». В основном уре-
зание коснётся льготных программ кре-
дитования. При том что в условиях высо-
ких ставок это наиболее востребованная 
мера. По словам экспертов, оптимизация 
необходима в связи с дефицитом бюдже-
та, а меры поддержки важнее сосредото-
чить на приоритетных отраслях.

В 2025–2030 годах на федеральный 
проект «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициати-
вы» власти хотят направить 329,5 млрд 
рублей из госказны. Это следует из до-
кументов правительства к профильно-
му совещанию 3 сентября (есть у «Из-
вестий», их подлинность подтвердил 
источник, знакомый с обсуждением). 
Редакция направила запрос в кабмин 
и Минфин.

Выделяемая сумма на поддержку 
МСП в ближайшую шестилетку — на 21% 
меньше, чем объём средств из федбюд-
жета, заложенный в паспорт однои-
мённого нацпроекта на 2019–2024 годы 
(416,2 млрд).

Сейчас заканчивается действие ше-
стилетних нацпроектов, запущенных 

в 2019-м, и создаются новые, которые 
будут работать до 2030 года. До конца 
2024-го в России действует нацпроект 
«Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». Со следу-
ющего года его сделают федеральной 
программой, которая будет входить 
в более крупный нацпроект — «Эффек-
тивная и конкурентная экономика». Его 
финальные параметры пока не озвучены.

Согласно документам правительства, 
основная сумма расходов по федпроек-
ту в 2025–2030 годы придётся на льгот-

ные инвестиционные кредиты МСП 
в приоритетных отраслях (включая об-
рабатывающие производства, ИТ, го-
стиницы и общепит) — 238,4 млрд. При 
этом большая часть этих трат будет на-
правлена на субсидирование займов, 
взятых до 2025-го (148 млрд), а осталь-
ное — на новые выдачи по совмещённой 
программе.

Сейчас формируется структура фе-
дерального проекта, его параметры, 
включая ресурсное обеспечение, ска-
зали «Известиям» в пресс-
службе Минэка. 

«России есть что сказать миру 
в вопросе женской повестки»
Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко —  
о рекордах Евразийского женского форума, опасностях 
радикального феминизма и женском взгляде в политике

Ж енское движение в России уси-
лило свои позиции: за последние 

10–15 лет число женщин-предприни-
мателей выросло вдвое, и уже пример-
но 30% субъектов МСП сегодня руко-
водят россиянки. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказала председатель 
Совета Федерации Валентина Матви-
енко 17 сентября на полях IV Евразий-
ского женского форума. Улучшается 
ситуация и с выравниванием зарплат 
мужчин и женщин за одну и ту же рабо-
ту. Впрочем, несмотря на позитивную 
динамику, проблема всё ещё остаёт-
ся в фокусе внимания парламента, за-
метила спикер Совфеда. Кроме того, 
Валентина Матвиенко отметила и ра-
стущий интерес женщин к политике. 
Должно ли у политики быть «женское 
лицо» и как россиянкам сегодня со-
вмещать карьеру с семьёй — в интер-
вью Валентины Матвиенко «Извести-
ям».

�� «ЭТО УЧАСТИЕ ДЕЯТЕЛЬНОЕ, 
СОЗИДАТЕЛЬНОЕ,  
С ЖЕНСКИМ ВЗГЛЯДОМ  
И С ЖЕНСКОЙ ПОЗИЦИЕЙ»

Мы с вами находимся на площадке Ев-
разийского женского форума. Подго-
товка завершена, программа свёр-
стана, все участники и гости на месте. 
Какие у вас ожидания от предстоящих 
трёх дней?

Самые хорошие. Наша команда 
приложила все усилия для того, что-
бы мероприятие прошло на самом вы-
соком уровне. Всё продумано до дета-
лей. Сегодня Евразийский женский 
форум — это уже признанная, автори-
тетная международная площадка, ко-
торая привлекает к себе всё больше 
и больше внимания. Конечно, подго-
товить такое масштабное событие — 
это очень серьёзная, кропотливая ра-
бота, которую провела наша команда.

Евразийский женский форум уже 
переступил границы Евразии: он стал 
по-настоящему мировым форумом, 
который имеет высокий авторитет 
и признание в мире и считается даже, 
пожалуй, ведущим по вопросам жен-
ской повестки. Большое количество 
гостей в этом году тому подтвержде-
ние.

В этот раз рекордное количество 
участников — более 2 тыс. Представ-
лены все регионы Российской Феде-
рации и почти 600 участниц из 126 го-
сударств мира и 21 международной 
организации.

Конечно, та якобы изоляция, ко-
торая живёт в умах и в головах не-
которых людей, которые пытаются 
продвигать эту бессмыслицу в миро-
вое информационное пространство, 
не подтверждается в том числе и на-
шим форумом.

Уровень представительства очень 
высокий. Это и первые леди, вице-
президенты, вице-премьеры, мини-
стры, председатели парламентов и, 
конечно, яркие, талантливые, выдаю-
щиеся женщины бизнеса, науки, обра-
зования и здравоохранения. Мы рады 

тому, что с каждым годом получаем 
новых и новых соратниц и единомыш-
ленниц.

Конечно же, основная тема четвёр-
того Евразийского женского форума — 
«Женщины за укрепление доверия 
и глобальное сотрудничество» — вы-
брана не случайно. Пять платформ, 
касающиеся самых разных сфер жиз-
ни, каждой страны, каждого челове-
ка. У нас запланировано более 100 ме-
роприятий. И, что очень важно, как 
нам подсказывают аналитики, уже 
сейчас прогнозируется большой ин-
терес в интернет-пространстве: бо-
лее 20 млн просмотров мероприятий 
нашего форума. Словом, он действи-
тельно вышел на глобальный уровень.

Важно отметить, что каждый раз 
в нашем форуме принимает участие 
и президент России Владимир Путин. 
Все участницы ждут его выступления, 
поскольку оно становится централь-
ным посылом форума. Его участие 
в нашей работе ещё раз подчёркивает 
значимость как этого международно-
го события, так и самой темы, посколь-
ку Владимир Владимирович внима-
тельно относится к вопросам, которые 
поднимает женское сообщество.

Их как раз и поднимают на форуме, 
поскольку работа здесь — это всегда 
живой диалог и обмен опытом. Рос-
сии есть что сказать миру в вопросе 
женской повестки, потому что у нас 
произошли колоссальные изменения 
в этой сфере за последние 10–15 лет. 
И в этом в том числе сыграл роль Ев-
разийский женский форум.

Женское движение России очень 
активно развивается, и мы уже ви-
дим результаты. Количество женщин-
предпринимательниц за это время уд-
воилось, сегодня 30% руководителей 
малого и среднего бизнеса — это жен-
щины. Россиянки сегодня представ-

лены в самых разных сферах: они уча-
ствуют в реализации национальных 
целей развития, во всех стратегиче-
ских программах. Это участие дея-
тельное, созидательное, с женским 
взглядом и с женской позицией.

На площадках форума действитель-
но пройдёт много дискуссий, будут ли 
они иметь какое-то практическое про-
должение?

Хороший вопрос. Я думаю, что одна 
из «фишек» нашего форума заключа-
ется как раз в его практическом из-
мерении. После всех обсуждений 
мы всегда готовим рекомендации, ко-
торые становятся программой работы 
для любой страны, для любой женщи-
ны в той или иной сфере. Мы их гото-
вим на основе опыта и лучших прак-
тик разных стран, которые далее 
стараемся широко распространять 
и масштабировать. Если проанали-
зировать итоги всех предыдущих фо-
румов, то очень много идей уже реа-
лизовано. Как в России, так 
и за её пределами.

В НОМЕРЕ 
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Про цент меньше
Доля рубля в расчётах РФ за экспорт в Европу обновила максимум

Мария Строителева, Евгений Грачев

Россия наращивает расчёты в нацва-
лютах. Доля рубля в платежах за экс-

порт с Европой поднялась до истори-
ческого максимума в 67%, следует 
из статистики ЦБ. Во взаимодействии 
с Азией и Африкой на нацвалюты (как 
российскую, так и стран-партнёров) 
приходится уже 80% и 84% соответ-

ственно. Структура перечислений ме-
няется на фоне западных ограниче-
ний. В итоге роль и значимость доллара 
и евро снижается глобально — не толь-
ко в торговле с РФ, но и в целом в ми-
ровой структуре расчётов, считают экс-
перты.

Доля валют недружественных 
стран в расчётах России с Европой 
за экспорт упала до 21,6% в июле, сле-

дует из данных ЦБ («Известия» их из-
учили). Это минимум за весь пери-
од наблюдений — с января 2019-го. 
В то же время растёт процент расчё-
тов в рублях — в июле он обновил ре-
корд в 66,7%. Оставшиеся 11,7% прихо-
дятся на другие денежные единицы.

Расчёты за экспорт России в нацва-
лютах растут и с ключевыми партнё-
рами, следует из данных ЦБ. В частно-

сти, в июле их доля в расчётах с Азией 
выросла до 84%: из них 33% приходят-
ся на российский рубль, а ещё 51% — 
на другие денежные единицы (напри-
мер, юань или рупии). Аналогичная 
ситуация с Африкой. В июле на пла-
тежи за отечественный экспорт в ток-
сичных валютах пришлось лишь 19%, 
в рублях — 80% и в других 
нацвалютах — 1%.

Основная масса российского экспорта в Европу приходится на нефть, газ, металлы и удобрения (на фото — Выксунский металлургический завод в Нижегородской области)

Наш ответ не Чемберлену
Официальный представитель МИД РФ  
Мария Захарова — о связях английской элиты с нацистами
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« ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ЖЕНСКИЙ ФО-
РУМ УЖЕ ПЕРЕ-

СТУПИЛ ГРАНИЦЫ ЕВРАЗИИ: 
ОН СТАЛ ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
МИРОВЫМ ФОРУМОМ, КО-
ТОРЫЙ ИМЕЕТ ВЫСОКИЙ 
АВТОРИТЕТ И ПРИЗНАНИЕ 
В МИРЕ И СЧИТАЕТСЯ ВЕДУ-
ЩИМ ПО ВОПРОСАМ ЖЕН-
СКОЙ ПОВЕСТКИ
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Выйти в море
Запущен в серию первый отечественный тяжёлый плавучий дрон

Юлия Леонова 

З авершены испытания и начато се-
рийное производство первого оте-

чественного тяжёлого морского дрона 
на базе катера «Визир». Он имеет преиму-
щество по скорости перед иностранными 
аналогами. Беспилотник может достав-
лять грузы, проводить разведку и нести 
на борту управляемое оружие. Эксперты 
отмечают, что такой аппарат может по-
мочь российским военным в их дальней-
ших наступательных действиях, в частно-
сти на правом берегу Днепра.

Тяжёлый многофункциональный 
возвращаемый морской дрон на базе 
безэкипажного катера «Визир» может 
работать без сопровождения операто-
ром — на управлении искусственным 
интеллектом и программой.

Беспилотник можно использовать 
для доставки грузов, проведения раз-
ведки и несения на борту управляемо-
го оружия.

— У нас есть значительное скорост-
ное преимущество перед иностранны-
ми аналогами, — рассказал «Известиям» 
Михаил Даниленко, управляющий ди-
ректор холдинга KMZ (Кингисеппский 
машзавод), создавшего аппарат. — Также 
есть возможность работы со стрелковым 
оружием на базе электростабилизиро-
ванной платформы. А с учётом многока-
нальной системы управления функцио-
нал можно расширять больше и больше.

Длина дрона 7 м, а ширина 2,5 м. 
Он может нести полезную нагрузку раз-

личного назначения и развивать ско-
рость до 45 км/ч. Дальность действия 
до 270 миль. Наличие специальной плат-
формы позволяет спокойно работать 
в условиях волнения, сильного ветра 
и удерживать заданные цели.

«Визир»  — многоразовый дрон. 
Он возвращается в исходную точку 
по истечении времени или по прохож-
дении заранее заданных точек.

По словам представителя холдинга, 
в беспилотнике все комплектующие от-
ечественного производства — от двига-
теля до системы управления.

— Ещё одно преимущество — за нами 
огромное предприятие, которое может 

организовать массовый и серийный вы-
пуск. Речь идёт о многих сотнях изделий 
в год. При необходимости можно допол-
нительно продолжать наращивать про-
изводительность и далее, — подчеркнул 
управляющий директор холдинга.

�� ПРЕИМУЩЕСТВА 
БЕЗЭКИПАЖНЫХ КАТЕРОВ

По словам военного эксперта Юрия 
Лямина, безэкипажные катера сейчас 
только набирают популярность.

— Чаще используют морские кате-
ра-камикадзе, но и разведчики весь-
ма перспективны. Они достаточно 

«России есть что сказать миру в вопросе 
женской повестки»
A Правильно ли я понимаю, 

что те идеи, которые рож-
даются здесь, могут стать основой 
для законодательных инициатив?

В том числе для законодательных 
инициатив. Кроме того, мы всегда 
принимаем итоговую резолюцию, 
которую впоследствии направля-
ем многим главам государств, по-
скольку здесь, на форуме, представ-
лено мировое большинство. Также 
направляем в ООН и другие между-
народные организации.

�� «НА ЗАПАДЕ ФЕМИНИЗМ 
РАДИКАЛИЗИРОВАЛСЯ.  
ОН СТАЛ ВОИНСТВУЮЩИМ»

Вы говорите о развитии женского 
движения в мире, но то, что мы на-
блюдаем на практике, нередко об-
ретает формы радикализма. Чем от-
личается женское движение в нашей 
стране, на форуме, от того, что при-
нято называть воинствующим феми-
низмом?

Изначально, когда феминизм 
только зарождался, в его осно-
ве была хорошая идея — бороть-
ся за равноправие женщин. Одна-
ко на Западе феминизм выродился, 
радикализировался. Он действи-
тельно стал воинствующим, и эта, 
казалось бы, благородная идея — 
бороться за равноправие жен-
щин — давно ими «сдана в архив». 
Это превратилось в противостоя-
ние и движение «против мужчин», 
«против традиционных ценностей». 
Теперь это и про какие-то генде-
ры, которых придумали уже боль-
ше пятидесяти. Или, скажем, дви-
жение чайлдфри (осознанный 
отказ от детей. — «Известия»), ко-
торое, на мой взгляд, нужно запре-
щать законодательно. Так что пер-
воначальный смысл давно потерял 
всякую актуальность и не соответ-
ствует нынешней повестке ожида-
ния женщин.

Наш форум — на другой платфор-
ме. Мы, наоборот, выступаем за со-
хранение ключевых традиционных 
ценностей всего человечества. Все, 
кто приезжает к нам, на форум, раз-
деляют их. Это ценность традици-
онной семьи, ценность наших детей, 
родителей, сохранения культуры 
и традиций каждого народа. Ко-
нечно, это и возможность саморе-
ализации женщин при сохранении 
её главной миссии — мамы, бабуш-
ки, жены. Нужно создавать условия, 
чтобы одно не противоречило дру-
гому, чтобы в каждой стране женщи-
на могла совмещать и успешную ка-
рьеру, и сохранение семьи.

На ваш взгляд, не стоит ли в России 
перед современной женщиной такой 
жёсткий выбор: или реализация мас-
штабных проектов, или семья?

Я считаю, что в нашей стране этот 
вопрос объективно давно не сто-
ит. У нас мощные государственные, 
президентские программы по под-
держке семей с детьми, те условия, 
которые создаются для семей, к при-
меру, — обеспеченность детскими 
садами, бесплатное школьное об-
разование — создают все условия 
для того, чтобы у женщины была та-
кая возможность. И даже когда жен-
щина находится в декрете, она всё 
равно может повышать свою квали-
фикацию или даже поменять про-

фессию. Здесь всё зависит от жела-
ния женщины.

Отмечу, что у нас, к примеру, всё 
больше женщин работают в органах 
власти разного уровня: и муници-
пального, и регионального, и феде-
рального. Всё больше женщин ра-
ботают в реальном секторе, в науке, 
в бизнесе. И мы как раз хотим поде-
литься этим опытом с нашими под-
ругами из других государств, а так-
же послушать, как у них решаются 
эти вопросы.

Вы как раз затронули участие жен-
щин в бизнесе. Если мы говорим о ра-
венстве возможностей, то, по офици-
альным данным на начало 2023 года, 
разница между зарплатами мужчин 
и женщин в России составляла поч-
ти 30%. Сокращается ли этот разрыв 
на сегодняшний день?

Если взять 10–15 лет, то там раз-
ница была 40%. То есть тенденция 
идёт в правильном направлении. 
Но надо понять, что стоит за этой 

цифрой. На мой взгляд, это «средняя 
температура по больнице». Почему? 
Наиболее высокооплачиваемый 
труд — это на буровых и в шахтах, 
где женщины просто не могут ра-
ботать. И не нужно, чтобы они там 
работали. То есть тут берётся сред-
няя цифра, а если эти сферы исклю-
чить — уже будет другая статистика. 
В то же время в образовании, в здра-
воохранении, в органах управления, 
в финансовой сфере за одну и ту же 
выполняемую работу нет разницы 
в оплате труда мужчин и женщин. 
Но я не отрицаю, что такая проблема 
существует. Мы будем и дальше уде-
лять ей серьёзное внимание.

Давайте вернёмся к глобальной по-
вестке. Впервые в рамках форума — 
и Женский форум БРИКС. Это дань 
председательству России в объеди-
нении или это назревшая необходи-
мость?

Мне кажется, что это, конеч-
но, всё-таки нельзя назвать данью. 
Хотя действительно в рамках пред-
седательства России в БРИКС за-
планировано более 200 мероприя-
тий в разных сферах. Мне кажется, 
что за все последние годы имен-
но у нас самое успешное председа-
тельство в БРИКС. Это, к слову, гово-
рят и наши зарубежные партнёры: 
«самое успешное председательство 
у России». Но наше мероприятие вы-
звано, на мой взгляд, самой жизнью, 
потому что женщины стран БРИКС 
вносят всё больший вклад в разви-
тие своих государств и имеют очень 
большое влияние. Поэтому мы ре-
шили на площадке Евразийского 
международного женского фору-
ма провести отдельно первый Фо-
рум женщин стран БРИКС. Он вызвал 
очень большой интерес, и в нём бу-
дут участвовать и министры по де-

лам женщин, которые есть во мно-
гих странах. Как известно, в октябре 
в Казани будет саммит стран БРИКС, 
и мы хотим по итогам форума выра-
ботать конкретные предложения 
и донести до наших глав государств, 
как нам видится решение основных 
проблем, существующих в наших 
странах и в обществах.

�� «НИ В КОЕЙ МЕРЕ 
НЕЛЬЗЯ НЕ УЧИТЫВАТЬ 
РОЛЬ ЖЕНЩИН 
В СПЕЦОПЕРАЦИИ»

Когда мы говорим о женской повест-
ке, о том, что женщины вносят свой 
вклад во все сферы жизни общества, 
мы, конечно, не можем обойти вни-
манием СВО. Какой вклад вносят 
женщины в победу?

Конечно, наши ребята, которые 
участвуют в спецоперации и сто-
ят стеной за нашу безопасность, 
за свою землю и Родину, — это прав-
да герои. Но хочу особенно отметить 
их жён, матерей, всех их близких 
женщин. Они столько происходя-
щего переживают сегодня, и госу-
дарство делает всё для того, чтобы 
поддержать семьи участников СВО. 
Важно, чтобы они ни в чём не нуж-
дались и были окружены максималь-
ным вниманием.

Я, когда бываю в регионах, всег-
да со слезами на глазах, с комом 
в горле встречаюсь с этими потря-
сающими, замечательными женщи-
нами. И вы знаете, ничего лишнего 
никогда не просят, они просто та-
кие — великие патриотки. Они всё 
то, что происходит, выносят на сво-
их плечах. Несмотря на то что это 
мужская работа, сегодня на линии 
соприкосновения есть и женщины — 
это их добрая воля, они сами приня-
ли такое решение. Не только меди-
ки, но и те, кто...

...выполняет именно боевую работу?
Да, выполняют боевую работу. 

Если ещё о роли женщин. Посмотри-
те, как сплотилось наше общество, 
как все люди объединились: женщи-
ны, пенсионеры, дети. Каждый ста-
рается внести свой вклад в победу — 
плетут защитные сети, вяжут носки, 
готовят еду, посылают открытки 
и письма. Бойцы говорят, как их мо-
рально поддерживает то, что ими 
гордятся, что дома их ждут. Поэтому 
ни в коей мере нельзя не учитывать 
роль женщин в спецоперации. Как 
мы говорим, что в Великой Отече-
ственной войне без надёжного тыла 
не было бы победы, так же мы гово-
рим и о важности поддержки наших 
жён, матерей, сестёр бойцов на СВО. 
Они тоже вносят вклад в нашу По-
беду, которая будет за нами, я ду-
маю, скоро.

Даже само понятие «Родина» всегда 
ассоциируется с женщиной.

Да, и не только. Женщина — это 
всегда красота, это эмоции, это за-
бота, это милосердие, то, что и ха-
рактеризует нашу Родину.

Как вы считаете, в политике долж-
но быть женское лицо, такое, какое 
вы описали?

Я против того, чтобы рассуж-
дать: «Там — мужское лицо, здесь — 
женское лицо». Это немного напо-
минает феминистические взгляды. 
Не только в политике, во всех сфе-
рах, во всём должна быть гармо-
ния. Только так общество сможет 
успешно развиваться. И каждый 
должен иметь право выбора: хо-
чет ли он заниматься наукой, поли-
тикой, медициной. Никому ничего 

не надо навязывать. Если у челове-
ка есть желание, способность, та-
лант, в том числе у женщин, он сам 
сделает такой выбор. Но чтобы по-
мочь им определиться в этом выбо-
ре, скажем, благодаря в том числе 
Евразийскому женскому форуму, 
мы организовали программу «Жен-
щина — лидер» по обучению жен-
щин лидерским качествам и иным 
навыкам. Потрясающая програм-
ма. Женщины практически из всех 
регионов РФ принимают в ней уча-
стие. Причём мы придали ей и меж-
дународный статус: была представ-
лена 31 страна. Знаете, мы выявили 
целый пласт ярких, талантливых 
женщин. Их надо чуть-чуть поддер-
жать, и они сами пойдут и в полити-
ку, и в бизнес, и в управление госу-
дарством.

Алёна Нефёдова

Анастасия Костина, Ольга Ананьева, 
Алёна Нефёдова

С реди приоритетов государствен-
ных расходов должны оставаться 

социальная поддержка граждан, укре-
пление обороноспособности страны, 
интеграция Донбасса и Новороссии, 
а также технологическое развитие, за-
явил Владимир Путин на совещании 
по экономическим вопросам 17 сентя-
бря. В этом поможет реализация новых 
национальных проектов. Президент РФ 
также обсудил с правительством кон-
кретные шаги по наполнению бюдже-
та и отметил важность налоговой до-
настройки — изменения в фискальной 
системе вступят в силу с 2025 года. Хва-
тит ли средств госбюджета на масштаб-
ные и амбициозные проекты — в мате-
риале «Известий».

�� ПРИОРИТЕТНЫЕ РЕШЕНИЯ

2024-й уже давно перешёл за экватор, 
и, значит, составление национально-
го бюджета на ближайшие годы стано-
вится неотложной задачей. Президент 
и правительство России заблаговре-
менно обсудили основные направления 
экономической политики до 2030 года, 
а именно меры по укреплению про-
мышленных, логистических и финан-
совых возможностей страны. 17 сентя-
бря Владимир Путин провёл очередное 
совещание по экономическим вопро-
сам. На повестке — федеральный бюд-
жет на предстоящий 2025 год, а также 
плановый период 2026–2027 годов. На за-
седании обсудили конкретные шаги 
по наполнению проекта федерального 
бюджета, в том числе ключевые статьи 
в доходной и расходной частях.

— Как и в предыдущие три года, в чис-
ле приоритетов государственных рас-
ходов должны оставаться социальная 
поддержка граждан, укрепление оборо-
носпособности страны, интеграция ре-
гионов Донбасса и Новороссии, а также 
технологическое развитие отечествен-

ной экономики и социальной сферы, — 
подчеркнул президент.

На эти направления, не считая раз-
вития новых регионов России, делался 
акцент и раньше, однако сейчас инте-
рес возрос в связи с геополитической 
обстановкой.

— В прошлом году основными при-
оритетами на трёхлетку были соци-
альная политика и национальная обо-
рона. Так, на выполнение социальных 
обязательств было заложено более 
11 трлн рублей (30,6% от общего объё-
ма расходов), а на укрепление оборо-
носпособности и поддержку участ-
ников СВО — 10,7 трлн (29%). При этом 
власти предусмотрели 37,5 млрд рублей 
в 2024-м на восстановление новых ре-
гионов. Важно отметить, что средств 
бюджета хватит на покрытие этих рас-
ходов, так как они фактически уже за-
ложены в нём. У нашей страны очень 
большие резервы, которые позволят 
покрыть расходы, — сказал «Извести-
ям» доцент кафедры экономической те-
ории Финансового университета при 
правительстве РФ Владимир Скалкин.

В структуре расходов в 2024 году 
действительно увеличилась доля соц-
поддержки, в том числе повысились 
расходы на материнский капитал, еже-
месячные пособия в связи с рождением 
и воспитанием ребёнка. Увеличиваются 
расходы на реализацию национальных 
проектов, где ключевое место остаёт-
ся за нацпроектом «Демография», заме-
тила в беседе с «Известиями» заведу-
ющая кафедрой мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Светлана Фрумина. На них президент 
во время совещания сделал особый ак-
цент. Разумеется, для реализации нац-
проектов нужны внушительные фи-
нансовые вложения. Владимир Путин 
отметил, что здесь должна помочь до-
настройка налоговой системы.

Запланированные изменения 
в фискальной системе вступят в силу 
с 2025 года. В частности, будет введена 
прогрессивная шкала налогообложе-

ния физлиц. Важно отметить, что став-
ка не изменится для граждан с доходом 
до 2,4 млн рублей в год. То есть для рос-
сиян, зарабатывающих меньше 200 тыс. 
в месяц, по-прежнему будет действовать 
НДФЛ в 13%. Новые требования также 
не затронут участников спецоперации.

При этом закон вводит ежегодную 
выплату работающим родителям с дву-
мя и более детьми, если их доход не пре-
вышает полуторакратной величины 
прожиточного минимума. По сути, это 
налоговый вычет, который снизит НДФЛ 
более чем в два раза — с 13 до 6%. Как 
обращают внимание финансисты, по-
вышение НДФЛ, особенно в комплексе 
с другими мерами, не ухудшит благосо-
стояния россиян, потому что реформа 
затронет лишь небольшую часть граж-
дан. Ожидается, что налоговая дона-
стройка принесёт в бюджет 5 трлн руб-
лей в течение 2025–2027 годов.

�� ЧТО БУДЕТ В НОВЫХ 
НАЦПРОЕКТАХ

Реализация нацпроектов уже стала ви-
зитной карточкой президентских сро-
ков Владимира Путина. Они помогают 
решать стратегически важные задачи, 
которые стоят перед страной.

— Так было в середине 2000-х го-
дов, так было после майских указов 
2012 года, так было в рамках прези-
дентской кампании 2018 года. И сейчас 
наша страна выходит на новый истори-
ческий и технологический этап своего 
развития. Если мы посмотрим на те на-
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циональные проекты, которые планиру-
ются к запуску в 2025 году, то большая 
часть из них касается развития челове-
ческого потенциала. Государство бу-
дет бороться за повышение демогра-
фии, за увеличение продолжительности 
жизни и за повышение качества уровня 
образования, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» заместитель директора Ин-
ститута стратегических исследова-
ний и прогнозов (ИСИП РУДН) Евгений 
Семибратов.

О запуске таких программ, как 
«Семья», «Продолжительная и активная 
жизнь», «Кадры», «Экономика данных» 
и «Молодёжь России», Владимир Путин 
объявил 29 февраля 2024 года в посла-
нии Федеральному собранию. Работа 
над проектом «Молодёжь России» на-
чалась уже в текущем году — 20 мар-
та Росмолодёжь запустила открытый 
сбор предложений на сайте госуслуг 
для граждан РФ от 14 до 35 лет. В це-
лом проект должен объединить все ме-
ханизмы господдержки молодого по-
коления — это касается молодёжной 
инфраструктуры, карьерного роста, 
предпринимательской деятельности 

и даже международного молодёжного 
сотрудничества.

Национальный проект «Семья» ожи-
даемо станет одним из самых масштаб-
ных — как по количеству мероприятий, 
так и по объёму финансовых вложений. 
В частности, в него войдёт комплекс-
ная программа по охране материнства, 
сбережению здоровья детей и подрост-
ков, а также репродуктивного здоровья, 
рассчитанная до 2030 года. Среди дру-
гих направлений — улучшение инфра-
структуры детских садов, переоборудо-
вание вузов, чтобы молодые родители 
могли совмещать учёбу и уход за ребён-
ком. В новый нацпроект войдёт и систе-
ма долговременного ухода за нуждаю-
щимися гражданами. Только на эти цели 
планируется выделить 280 млрд рублей.

Проект «Кадры» очень важен с точки 
зрения обеспечения технологическо-
го суверенитета страны. Будет уделено 
больше внимания профессиональной 
подготовке в высшем, среднем специ-
альном и дополнительном образова-
нии. Здесь стоит отметить флагманский 
внутренний проект «Профессионали-
тет» — это образовательная программа 
в колледжах, которая готовит высоко-
квалифицированных специалистов для 
работы на ведущих предприятиях ре-
гиона. Ожидается, что 85% «выпускни-
ков» будут трудоустраиваться именно 
по своим направлениям, отмечала ра-
нее вице-премьер РФ Татьяна Голикова.

Благодаря «Экономике данных» бу-
дет выстраиваться эффективная работа 
всех уровней власти вокруг интересов 

каждого россиянина. То есть граждане, 
в том числе и предприниматели, долж-
ны получать доступ к государственным 
и муниципальным услугам в удобном 
цифровом формате и максимально бы-
стро. Из других любопытных задач про-
екта — 80% импортозамещения ПО в те-
чение шести лет, что внесёт весомый 
вклад в укрепление технологического 
суверенитета России. На реализацию 
этого проекта выделят 700 млрд рублей.

«Продолжительная и активная 
жизнь» — это прежде всего акцент 
на развитие сельских территорий, а так-
же регионов, в которых продолжитель-
ность жизни ниже среднего показате-
ля по России. Продолжается работа под 
эгидой проектов по борьбе с сердечно-
сосудистыми и онкологическими забо-
леваниями.

В условиях продолжающейся спец-
операции крайне важным остаётся во-
прос интеграции новых граждан РФ, 
которые также должны получать ка-
чественные государственные услу-
ги, включая образование и медицину. 
Как подчёркивает Евгений Семибратов, 
на эти задачи будет заточена «вся мощь 
российской государственной машины», 
поэтому выделение средств на этих на-
правлениях оправданно и необходимо. 
Обозначенные расходы сформулиро-
ваны в Основных направлениях бюд-
жетной политики на 2024–2026 годы 
и подтверждают сохранение курса 
на поддержку устойчивости экономи-
ки на фоне западных санкций, заклю-
чила Светлана Фрумина.

небольшие, поэтому создать и выпу-
стить в больших количествах неслож-
но и в случае потери не жалко. Понят-
но, что разработка не самая дешёвая, 
но главное — не будет потери челове-
ческого экипажа, — отметил он в раз-
говоре с «Известиями». — Этот проект 
должен привлечь внимание наших во-
енных, ведь он выглядит достаточно 
неплохо. К сожалению, у нас нет си-
стемы спутниковой связи Starlink, как 
у противника. Она обеспечивает боль-
ший радиус применения.

Военный эксперт капитан 1 ран-
га Василий Дандыкин назвал одним 
из главных преимуществ разработки 
возможность выполнения задачи без 
привлечения людей, благодаря чему 
будут сохранены многие жизни.

— Прежде всего его нужно отправить 
морякам-черноморцам, — рассказал 
он «Известиям». — Именно там сейчас 
идут боевые действия, и жизни людей 
подвержены риску. А этот дрон можно 
послать впереди и пойти за ним сле-
дом. Конечно, он может не вернуться, 
но человеческая жизнь всегда важнее. 
Хотелось бы, чтобы беспилотник как 
можно быстрее оказался в руках на-
ших военных.

Сейчас нет смысла использовать 
безэкипажные катера против украин-
ского флота, так как он уже практиче-
ски уничтожен, однако в будущем эта 
разработка может оказаться весьма 
актуальной, пояснил «Известиям» во-
енный эксперт Дмитрий Болтенков.

— Рано или поздно нам снова при-
дётся вести наступательные действия 
на правом берегу Днепра, и тогда этот 
беспилотник будет полезен в доставке 
грузов, — отметил эксперт. — А также 
для ведения разведки оставшихся под 
контролем Украины портов, в частно-

сти Одессы. Да и противник у нас изо-
бретательный. Сейчас ходят разгово-
ры, что ВСУ запускают безэкипажные 
катера с гражданских кораблей или 
замаскированных под них.

Работа для этого дрона найдёт-
ся, верховное командование требу-
ет, чтобы по максимуму берегли на-
ших солдат, поэтому лучше потратить 
железо, чем отправлять на риск на-

ших людей, подчеркнул Дмитрий Бол-
тенков.

�� ГОТОВ К СЕРИЙНОМУ 
ПРОИЗВОДСТВУ

Работа над беспилотником началась 
в конце прошлого года. С тех пор были 
созданы рабочие образцы и проведены 
многочисленные испытания.

— Мы могли бы делать работу го-
раздо большую и более интенсивно. 
Но не всегда хватает человеческих ре-
сурсов и в первую очередь финансо-
вых, — уточнил Михаил Даниленко.

Все протоколы по испытаниям уже 
подписаны. Тяжёлый многофункцио-
нальный возвращаемый морской дрон 
на базе безэкипажного катера «Визир» 
выполняет все поставленные задачи 
в соответствии с ожиданиями, отме-
тил управляющий директор холдин-
га KMZ. И сейчас начато его серийное 
производство.

Для ВМФ активно разрабатывается 
новое вооружение. Ранее «Известия» 
писали, что в этом году на морском 
салоне в Петербурге было представ-
лено множество новинок — зенитные 
ракеты ближнего радиуса для борьбы 
с дронами и система контроля воздуш-
ного пространства.

Свою продукцию представило бо-
лее сотни предприятий и организаций. 
А сам салон посетили 15 иностранных 
военных делегаций и 50 военных атта-
ше из дружественных стран.

Условия мира

Тигран Мелоян

Аналитик ВШЭ

В сентябре 2023 года Баку во время од-
нодневного наступления взял под 

полный контроль Нагорный Карабах, 
поставив окончательную точку в на-
чатой ещё в 2020 году военной кампа-
нии в отношении этого горного анклава. 
Официальный Ереван принял условия 
капитуляции, окончательно подтвер-
див свой курс на невмешательство в ка-
рабахские дела. Тренд на «декарабахи-
зацию» армянской политики вызревал 
давно, и он не связан с именем только 
одного человека.

Один день военной операции 
Азербайджана привёл к тому, что 
150 тыс. жителей Карабаха приня-
ли вынужденное решение покинуть 
свои дома из-за опасений притес-
нения и предполагаемой расправы. 
Вслед за исходом армянского насе-
ления дальнейшее пребывание рос-
сийского миротворческого контин-
гента в регионе утратило какой-либо 
смысл. В результате к июню 2024-го 
его вывели из Нагорного Карабаха 
в полном составе. Как бы резко это 
ни звучало, но именно события 2020 
и 2023 годов приблизили стороны 
к тому, чего не удавалось добиться 
долгие годы, выйти на путь нормали-
зации и приступить к процессу де-
маркации границы.

Спустя почти четыре года (с мо-
мента подписания трёхсторонне-
го заявления) проект соглашения 
о мире и установлении межгосудар-
ственных отношений между Азер-
байджаном и Арменией по-прежнему 
уточняется и остаётся на повестке 
дня. В начале сентября Армения пе-
редала Азербайджану уже десятый 
по счёту пакет предложений по до-
говору о мире. В настоящий момент 
сторонам удалось согласовать 80% 
положений, и, казалось бы, большая 
часть работы уже проделана. Но тем 
не менее самое сложное ещё пред-
стоит выполнить: остались самые 
проблемные вопросы, без решения 
которых вряд ли можно будет уве-

ренно говорить о наступлении новой 
эпохи в регионе.

Если официальный Ереван пред-
лагает подписать уже согласован-
ные положения в кратчайшие сроки, 
иметь на руках основополагающий 
документ, а затем продолжить об-
суждения по оставшимся вопро-
сам, то Баку придерживается диаме-
тральной позиции. Азербайджанская 
сторона настаивает, что перед подпи-
санием соглашения Армения долж-
на внести поправки в конституцию, 
в которой имеется отсылка к Декла-
рации о независимости страны, про-
возглашающая национальной целью 
объединение Армении с Нагорным 
Карабахом. Эти изменения, как счи-
тают в Азербайджане, необходимы 
для окончательного устранения лю-
бых будущих территориальных пре-
тензий, независимо от того, кто будет 
находиться у власти в Армении.

При этом в сегодняшней консти-
туции Азербайджана тоже имеют-
ся определённые нюансы, на ко-
торые в одном из своих последних 
заявлений указал Никол Пашинян. 
Так, конституция ссылается на Акт 
о государственной независимости 
1991 года, в котором упоминается Де-
кларация независимости Азербайд-
жана от 1918-го, содержащая огром-
ные территориальные претензии 
к Армении. В декларации существу-
ет формулировка, которая предпо-
лагает, что территория Азербайджа-
на составляет 108 тыс. кв. км, а после 
решения всех приграничных вопро-
сов с Арменией и Грузией она бу-
дет достигать 141 тыс. кв. км. Следо-
вательно, по этой логике нынешняя 
конституция Азербайджана тоже 
предусматривает территориальные 
амбиции ещё на десятки тысяч квад-
ратных километров.

Тем не менее комплекс армя-
но-азербайджанских противоре-
чий вряд ли будет полностью исчер-
пан закрытием «конституционного 
вопроса». Помимо прочего Баку об-
виняет Ереван в невыполнении 
своих обязательств по открытию 
транспортных коммуникаций, сое-
диняющих западные регионы Азер-
байджана с Нахичеванской Авто-
номной Республикой через южные 
территории Армении. Этот проект 
носит стратегическое значение для 
Баку, поскольку его реализация су-
щественно усиливает позиции Азер-
байджана как одного из ключевых 
логистических центров Евразии. Бо-
лее того, у проекта существует более 
широкая миссия — развитие тюрк-
ской кооперации от Турции до стран 
Центральной Азии.

Ещё более тревожно то, что вре-
мя от времени случаются инциден-
ты, когда азербайджанские и армян-
ские военнослужащие открывают 
огонь вдоль границы, и это может бы-
стро перерасти в более широкий кон-
фликт, подвергнув срыву и так не-
простой переговорный процесс.

В целом подписание мирного со-
глашения, работу над которым сей-
час ведут Ереван и Баку, не искоренит 
в моменте историческую неприязнь 
между двумя народами, но оно долж-
но снизить риск возгорания очеред-
ной полномасштабной войны и как 
следствие гуманитарной катастрофы 
на Южном Кавказе. Это лишь начало 
долгого пути к восстановлению до-
верия и раскрытию логистического 
потенциала региона. Сам путь пред-
ставляет собой вполне естественную 
форму, быстрых решений в таких во-
просах не бывает, если только они 
не навязываются кем-то сверху или 
не принимаются под дулом оружия.

МНЕНИЕ

« ПРЕЖДЕ ВСЕ-
ГО ЕГО НУЖ-
НО ОТПРАВИТЬ 

МОРЯКАМ-ЧЕРНОМОР-
ЦАМ. ИМЕННО ТАМ СЕЙ-
ЧАС ИДУТ БОЕВЫЕ ДЕЙ-
СТВИЯ, И ЖИЗНИ ЛЮДЕЙ 
ПОДВЕРЖЕНЫ РИСКУ. 
А ЭТОТ ДРОН МОЖНО ПО-
СЛАТЬ ВПЕРЕДИ И ПОЙТИ 
ЗА НИМ СЛЕДОМ
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« МОСКВА ВСЕГ-
ДА ОТВЕТСТВЕН-
НО ПОДХОДИ-

ЛА К ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
КРАЙНИХ СРЕДСТВ УБЕЖ-
ДЕНИЯ НАШИХ ПРОТИВНИ-
КОВ. НО У НИХ НЕ ДОЛЖНО 
ОСТАТЬСЯ НИ МАЛЕЙШИХ 
ИЛЛЮЗИЙ: РУКОВОДСТВО 
РОССИИ НАСТРОЕНО РЕ-
ШИТЕЛЬНО

Дальнобойные иллюзии

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии 

Любой масштабный конфликт рано 
или поздно сталкивается с точкой 

невозврата, с неким переломным со-
бытием, кардинально меняющим ход 
истории и трансформирующим сам ха-
рактер военных действий. Такого рода 
эпизодом в случае с украинским кри-
зисом, безусловно, станет разрешение 
стран НАТО на нанесение Киевом уда-
ров по российской территории амери-
канским и европейским дальнобойным 
оружием.

Президент Владимир Путин пре-
дельно чётко и ясно обрисовал веро-
ятный исход такого поворота собы-
тий, который уже не де-факто, а даже 
де-юре сделает Россию и Североат-
лантический альянс противобор-
ствующими сторонами. Произойдёт 
немыслимое — впервые в новейшей 
истории ядерные державы окажут-
ся в состоянии прямого столкно-
вения. Каким может оказаться сле-
дующий этап, предсказать сложно, 
но тот факт, что военная доктрина 
нашей страны позволит на очеред-
ной стадии эскалации применить са-
мое смертоносное и разрушительное 
оружие в истории, ни у кого не дол-
жен вызывать сомнений.

Конечно, официально Лондон 
и Вашингтон, одобрения со стороны 
которых напряжённо ждёт киевский 
режим, ещё не перешли от слов, пока 
относительно осторожных, к делу. 
В США явно остаётся «при делах» не-
большое число здравомыслящих со-

ратников уходящего президента, по-
нимающих, какими рисками чревата 
инициированная киевской хунтой 
авантюра.

Но наличие трезвых голов в аме-
риканском истеблишменте не долж-
но вводить в заблуждение — в ус-
ловиях, когда шансы демократов 
на сохранение власти весьма сомни-
тельны, а Джо Байдену уже нече-
го терять в имиджевом плане, реше-
ние пойти на обострение может стать 
для нынешней администрации поли-
тическим козырем, доказывающим 
электорату жизнеспособность «укра-
инского проекта».

Не говоря уже о том, что для 
начала США могут попытать-
ся действовать руками Лондо-
на — а правительство Кира Старме-
ра не демонстрирует даже малейших 
признаков рефлексии и критиче-

ского мышления. Англосаксонские 
элиты прекрасно отдают себе отчёт 
и в том, что Киев близок к гранди-
озному провалу: вследствие нарас-
тания репрессий и крайне непо-
пулярной мобилизации в стране 
усиливается внутренняя турбулент-
ность, линия обороны ВСУ трещит 
по швам, террористическая вылазка 
в Курской области уже привела к тя-
желейшим потерям и окружению са-
мых боеспособных армейских ча-
стей. Необходим некий радикальный 

жест, который будет призван в оче-
редной раз поднять дух сторонников 
войны до последнего украинца.

Мы прекрасно понимаем, по ка-
ким целям полетят западные дально-
бойные ракеты. Предыдущие акции 
Киева показывают, что он предпочи-
тает бить по мирным районам и це-
ленаправленно уничтожать рядо-
вых российских граждан. Последняя 
надежда агонизирующей команды 
«президента» Зеленского заключает-
ся в провоцировании панических на-
строений в российском обществе.

Впрочем, как показывает беспре-
цедентная внутренняя мобилизация 
в нашей стране, украинский террор 
лишь усиливает готовность росси-
ян к самопожертвованию и консо-
лидации ради разгрома нацистов. 
Киевские главари понимают — их не-
избежное поражение чревато реше-
нием их же кураторов ликвидиро-
вать нерадивых подопечных, заменив 
другими, более покладистыми и по-
пулярными в народе временщика-
ми. Однако подобного рода мелочные 
расчёты украинских властей могут 
привести к глобальной катастрофе.

Конечно, Россия не будет рубить 
сплеча и вести дело исключительно 
к обмену ядерными ударами. Мы да-
дим оппонентам шанс одуматься 
и на появление на украинских пози-
циях западных наводчиков, плани-
рующих удары вглубь российской 
территории, отреагируем широким 
спектром неядерных мер, способ-
ных привести англосаксонских поли-
тиков в чувство. Но если этот намёк 
не будет понят, придётся постепен-
но пускать в ход все доступные сред-
ства принуждения Запада к миру.

Москва всегда ответственно под-
ходила к использованию, скажем 
так, крайних средств убеждения на-
ших противников. Но у них не долж-
но остаться ни малейших иллюзий: 
руководство России настроено ре-
шительно, имеет чёткое представле-
ние о «красных линиях» и сделает всё 
возможное, чтобы обеспечить безо-
пасность и спокойствие граждан, на-
строенных исключительно на сокру-
шительную победу.
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Взрывные заботы
В бундестаге пройдут дебаты по терактам на «Северных потоках»

Семён Бойков

В бундестаге на следующей неделе 
пройдут открытые дебаты, на кото-

рых политики обсудят подрывы «Север-
ных потоков» и планы США разместить 
на территории ФРГ американские раке-
ты средней дальности, выяснили «Из-
вестия». Немецкая оппозиция требует 
от Берлина информировать обществен-
ность о ходе расследования, учитывая 
не только масштаб инцидента, но и тот 
факт, что Германия лишилась поставок 
более дешёвых ресурсов из РФ. Что ка-
сается появления на немецкой терри-
тории американского вооружения, 
то здесь претензии к властям исходят 
не только от АдГ и других оппозицион-
ных сил, но и со стороны правящих кру-
гов. Именно Вашингтон заинтересован 
в размещении своих вооружений в Гер-
мании, поскольку там имеется вся не-
обходимая инфраструктура.

В бундестаге обсудят ход рассле-
дования подрывов газопроводов «Се-
верный поток» и «Северный поток-2». 
Дебаты по этой теме состоятся в парла-
менте уже на следующей неделе, сооб-
щил «Известиям» депутат бундестага 
от «Альтернативы для Германии» Ев-
гений Шмидт.

— Общественность должна быть 
проинформирована. Расследование 
по «Северным потокам» идёт два года, 
но ничего не двигается с мёртвой точ-
ки. Мы хотим привлечь к этой пробле-
ме внимание общественности. Для нас 
это очень важная тема, — сказал он. — 
Во-первых, это теракт в отношении 
объекта критической инфраструкту-
ры, во-вторых, были прерваны постав-
ки дешёвого газа. Наша партия всегда 

уделяла этому вопросу очень много 
внимания.

На следующей неделе исполнится 
два года с момента диверсий на «Се-
верных потоках». 26 сентября 2022 года 
шведские сейсмологи зафиксирова-
ли беспрецедентные разрушения 
на трёх нитках действующего газо-
провода и так и не введенного в экс-
плуатацию «Северного потока-2». Слу-
чившееся Россия квалифицировала 
как теракт. Расследования происше-
ствия начались в Германии, Швеции 
и Дании, однако в 2024 году Копенгаген 
и Стокгольм объявили об окончании 
следствия. При этом Генпрокурату-
ра и правительство ФРГ по-прежнему 
не раскрывают промежуточные итоги 
расследования терактов.

Формально власти страны призы-
вают Генпрокуратуру и другие орга-
ны безопасности провести непредвзя-
тое расследование подрывов. «Ничего 

не должно быть скрыто, это должно 
быть абсолютно ясно», — заявил 14 сен-
тября канцлер ФРГ Олаф Шольц. В се-
редине августа Генпрокуратура ФРГ 
выдала первый ордер на арест украин-
ского инструктора по дайвингу Вла-
димира Журавлёва, подозреваемого 
в причастности к подрывам СП. Всего 
по подозрению в совершении диверсий 
проходят три украинских инструктора.

Какие-либо дополнительные детали 
в правительстве Германии не раскрыва-
ют. Так, в середине июля кабмин напра-
вил ответ на депутатский запрос Евге-
ния Шмидта, в котором не раз говорится, 
что власти не собираются обнародовать 
промежуточные итоги расследования.

Отсутствие официальной инфор-
мации даёт возможность СМИ пред-

лагать свои версии случившегося. 
В августе издание Wall Street Journal 
писало, что идея взорвать «Северные 
потоки» якобы появилась спонтанно 
в пьяной беседе офицеров ВСУ и биз-
несменов в баре. По информации WSJ, 
встреча организаторов прошла в мар-
те 2022 года. Предложенный ими план 
поддержал президент Украины Влади-
мир Зеленский, однако когда о подго-
товке к подрыву трубопроводов стало 
известно ЦРУ, то американская спец-
служба попросила его прекратить под-
готовку к диверсии. Украинский лидер 
распорядился остановить подготов-
ку к диверсии, однако организаторы 
её продолжили, уточняла газета. В Рос-
сии в версию западных журналистов 
не поверили.

— Если кто-то может поверить в эту 
версию, то лишь те, кто боится правды 
и всячески хочет выгородить преступ-
ный киевский режим, — прокомменти-
ровал глава МИД России Сергей Лавров.

Американский журналист Сеймур 
Херш утверждает, что за диверсией 
стоит правительство США. «Адми-
нистрация Байдена взорвала трубо-
проводы, но это действие имело мало 
отношения к обеспечению победы 
в войне на Украине или к её заверше-
нию», — утверждает Херш. По его дан-
ным, США пошли на это из-за страха, 
что Штаты могут потерять влияние 
в Европе, прежде всего на Германию.

При этом Москва не раз отмечала, 
что поиск виновных в подрывах «Се-
верных потоков» ведётся абсолютно 
непрозрачно и расследование осу-
ществляется без участия РФ. Как ранее 
подчеркнул президент РФ Владимир 
Путин, при запуске уцелевшей нитки 
«Северного потока-2» в Европу тут же 
пошло бы 27,5 млрд куб. м газа, однако 
в Европе на это идти не хотят.

— Почему они этого не делают? 
Я не понимаю. Получать через терри-
торию Украины могут, получать через 
«Турецкий поток» могут, а по нитке, ко-
торая идёт по дну Балтийского моря, 
не могут. На мой взгляд, это какая-то де-
формация профессиональная. Шизоф-
рения, чушь просто, — пояснил россий-
ский лидер.

Наш ответ не Чемберлену

Мария Захарова

Официальный представитель МИД РФ 

Н а днях глава Форин Офиса Дэвид 
Лэмми в эфире одного из британских 

телеканалов договорился до того, что 
употребил в отношении нашей страны, 
судя по всему, своё собственное изобре-
тение из двух слов — «империалистиче-
ский фашизм». Наше посольство в Лон-
доне моментально прокомментировало 
этот малограмотный выпад. А я пообе-
щала опубликовать отдельный материал 
о нацистском прошлом английских элит, 
о том, как Британия замарала себя взаи-
модействием с нацистами.

Ранее мы многократно обращались 
к этой теме, когда предшественники 
Дэвида Лэмми давали нам повод. На-
пример, когда англосаксы в 2014 году 
развязали информационную войну 
против Олимпиады в Сочи, а в 2018-м 
повторили русофобский залп по чем-
пионату мира по футболу в России.

На этот раз пройдёмся по самому 
нутру — переплетению Третьего рей-
ха и Британии. Можно без преувеличе-
ния сказать, что идеологические осно-
вы и худшие практики нацизма были 
заложены именно в Туманном Аль-
бионе. Взаимные симпатии правя-
щих кругов в Берлине и Лондоне сы-
грали роль спускового крючка Второй 
мировой войны, в ходе которой Гит-
лер не прекращал попыток через сво-
их тайных британских сторонников 
создать единый антисоветский фронт. 
А после вой ны уже Британия забот-
ливо собрала остатки формирований 
коллаборационистов, частично при-
грев у себя, частично отправив за оке-
ан — в США и Канаду, для использова-
ния против СССР и возложила на себя 
фашистскую миссию по борьбе с на-
шим народом.

Но обо всём по порядку. Что даёт 
основание изучать британские кор-
ни германского нацизма? Работы из-
вестных островных учёных на стыке 
XVIII–XIX веков, прежде всего Тома-
са Карлайля («массы — это только ору-
дие в руках великих личностей»), расо-
вого теоретика Хьюстона Чемберлена, 
а также двоюродного брата Дарвина 
и основоположника псевдонауки «ев-
геники» о селекции человека Фрэнси-
са Гальтона.

Об их духовной связи с основопо-
ложниками Третьего рейха говорит за-
пись в дневниках будущего министра 
пропаганды Йозефа Геббельса от 8 мая 
1926 года: «Чемберлен на ложе. Раз-
битый, лепечущий... Он держит меня 
за руку и не хочет отпускать... Отец на-
шего духа, привет тебе. Пионер. Перво-
проходец...»

Английский аристократ, социо-
лог и философ Хьюстон Стюарт Чем-
берлен написал самые значимые ра-
боты о превосходстве арийской расы 
и праве истреблять других. Наибо-
лее известная книга Чемберлена — 
эссе «Основы XIX века». Именно этот 
труд впоследствии лёг в основу ныне 
запрещённого «Майн Кампфа» Гит-
лера.

Чемберлен относил к расе «белых 
господ» саксов, немцев и англичан, за-
имствовав эту классификацию у шот-
ландца Томаса Карлайля, корифея бри-
танской литературы и философской 
мысли XIX века и одновременно перво-
го идеолога нацизма.

Учитель Дарвина, медик Роберт 
Нокс так обосновал право Британии 
на геноцид коренных народов по все-
му миру: «Европейцы могут наде-
яться на процветание, поскольку... 
чёрные скоро исчезнут... Если отстре-
ливать туземцев так же, как в неко-
торых странах отстреливают ворон, 
то численность туземного населения 
со временем должна сильно сокра-
титься».

Сама теория расизма была изо-
бретена англичанами. Расовая антро-
пология в конце XIX века считалась 
официальной наукой, которая систе-
матизировала людей по различным 
антропологическим принципам. Кузен 
Дарвина Фрэнсис Гальтон стал осново-
положником так называемой евгени-
ки — лженауки о человеческой селек-
ции для выведения идеальной расы. 
У него была собственная лаборатория 

в Лондоне, где он измерял черепа муж-
чин, женщин и детей. Этим же занима-
лись потом немцы в своих лаборатори-
ях и концлагерях.

На брифинге в апреле 2018 года 
мы подробно рассказывали о британ-
ских государственных преступле-
ниях: внедрении концентрационных 
лагерей во время англо-бурской вой-
ны, вдохновивших позднее нацистов 
на создание своих «лагерей смерти», 
полном культурном уничтожении го-
сударств на пространстве от Ашан-
ти в Африке до Китая, кровавых рас-
правах, совершённых британской 
армией в Ирландии, разграблении 
Бенгалии, эксплуатации природных 
ресурсов в промышленных масштабах, 
глобальной работорговле и т.д. Тогда 
мы не стали обозначать этот фактоло-
гический свод примерами настояще-
го имперского нацизма. Теперь грех 
не сделать это.

В 30-е годы XX века «Британ-
ский союз фашистов» был легаль-
ным и очень влиятельным межклас-
совым политическим объединением, 
чьи ряды и влияние росли вплоть 
до 1940 года. Союз возглавлял сэр Ос-
вальд Мосли. Члены этой национал-
социалистической организации вы-
езжали в Германию на стажировку, 
а по возвращении обучали британцев 
превосходству национал-социалисти-
ческой идеологии.

Среди симпатизантов Гитлера 
и Третьего рейха было немало чле-
нов королевской семьи. Сочувство-
вали они и своим родственникам 
в Германии. Например, двоюродно-
му брату английского короля Геор-
га V Карлу Эдуарду, последнему герцо-
гу Саксен-Кобург-Готскому, при этом 
группенфюреру, имперскому уполно-
моченному по делам транспорта, де-
путату рейхстага и президенту гер-
манского Красного Креста. У супруга 
королевы Елизаветы II принца Фи-
липпа было четыре сестры. Маргари-
та вышла замуж за Готфрида Гоген-
лоэ-Лангенбургского, сына немецкого 
князя и британской принцессы. Гот-
фрид был убеждённым нацистом, чле-
ном НСДАП, главой разведки вермах-
та на Восточном фронте. Другая сестра 
британского принца, София, стала же-
ной немецкого принца Кристофа Гес-
сенского, также члена НСДАП, зани-
мавшего высокий пост в ВВС Третьего 
рейха.

До поры Виндзоры не скрывали сво-
их связей с Третьим рейхом и всяче-
ски их демонстрировали. В 2015 году 
всплыло «нехорошее видео» 1933–
1934 годов, в кадрах которого запечат-
лена королевская семья: юная на тот 
момент королева Великобритании 
Елизавета II (7 лет), её сестра Марга-
рет, их мать Елизавета Ангела Марга-
рет Боуз-Лайон, а также дядя Елизаве-
ты II принц Уэльский Эдуард. Девочки 
и взрослые с энтузиазмом вскидывают 
руки в нацистском приветствии.

Принц Уэльский Эдуард, впослед-
ствии английский король Эдуард VIII, 
прославился тем, что направлял по-
здравительные телеграммы Гитле-
ру ко дню рождения, тепло отзывался 
о его деятельности. Уже после отрече-
ния от престола Эдуард с супругой по-
сещал нацистскую Германию, встре-
чался с Гитлером и другими высшими 
руководителями Третьего рейха. Бо-
лее того, уже после начала Второй ми-
ровой войны Эдуард занял «поражен-
ческую» позицию и даже косвенно 
побуждал Германию продолжать бом-
бардировки Англии, чтобы обеспечить 
её скорейшую капитуляцию.

В 30-е годы англосаксы делали всё 
для возрождения военной мощи Гер-
мании и направления её агрессивных 
планов на Восток — против СССР.

К власти Гитлер пришёл букваль-
но на британские деньги. Финансиро-
вание нацистского режима Гитлера 
осуществлялось банковскими струк-
турами Великобритании при помощи 

американских банкиров. Причём все 
стороны эти факты не сильно скрыва-
ли. Глава Рейхсбанка Ялмар Шахт имел 
тесные дружеские связи с главой банка 
Англии Монтегю Норманом. Банк Ан-
глии переводил деньги на избиратель-
ную кампанию Гитлера. Для этого был 
создан банк международных расчётов 
с центральным офисом в Базеле, через 
который и шли переводы от англо-аме-
риканских компаний — немецким.

В 1934 году члены британского пар-
ламента создали имперскую политиче-
скую группу, которая лоббировала со-
трудничество с Гитлером, а в 1935 году, 
когда Нюрнбергские расовые законы, 
ограничивающие евреев в правах, уже 
были приняты, образуется ещё и «Анг-
ло-германское братство» под руковод-
ством лорда Маунта Темпла.

Вновь возвращаемся к ранее озву-
ченной нами информации. На брифин-
ге 29 марта 2018 года был представлен 
хранящийся в наших архивах ориги-
нальный экземпляр официальной бро-
шюры фашистского министерства 
пропаганды, посвящённой XI Олим-
пийским играм. В ней перечислены все 
прибывшие в Берлин из Лондона высо-
кие гости, члены палаты лордов, бан-
киры, министры, высокопоставленные 
спортивные функционеры, в том числе:

1) лорд П. Лаверсток, председатель 
Национального олимпийского коми-
тета Великобритании;

2) капитан Э. Хантер, генеральный 
секретарь Национального олимпий-
ского комитета Великобритании.

Представители Великобритании 
в Международном олимпийском ко-
митете:

1) лорд Абердар;
2) лорд д. Джордж Бергли, маркиз 

д’Эксетер;
3) сэр Н. Кертис Беннет.
Международные спортивные фе-

дерации:
1) У. Джонс, генеральный секретарь 

Международной федерации баскет-
бола;

2) сэр У. Бертон, председатель Ме-
ждународной федерации парусного 
спорта;

3) майор Х. Смит, секретарь Ме-
ждународной федерации парусного 
спорта.

В это время, в 1936 году, немецкие 
войска вторглись в Рейнскую область, 
в Германии уже действуют концлагеря. 
В 1937 году в своей резиденции Берг-
хоф Гитлер принимает лидера пала-
ты лордов Великобритании Галифакса. 
Доверенное лицо британского премье-
ра Невилла Чемберлена прибывает об-
судить общие цели внешней политики 
двух стратегических союзников — Ве-
ликобритании и нацистской Германии. 
Из стенограммы их беседы: «Члены ан-
глийского правительства проникнуты 
сознанием, что фюрер достиг много-
го не только в самой Германии, но что 
в результате уничтожения коммуниз-
ма в своей стране он преградил путь 
последнему в Западную Европу, и по-
этому Германия по праву может счи-
таться бастионом Запада против боль-
шевизма».

В марте 1938 года Германия совер-
шила аншлюс Австрии, прямо на-
рушив Версальский договор, без 
какой-либо внятной реакции Лон-
дона. Характерный эпизод, о ко-
тором мы в своё время тоже напо-
минали предшественнику Дэвида 
Лэмми, — нацистское приветствие ан-
глийских футболистов в мае 1938 года 
перед матчем в Берлине. Оказывает-
ся, их к тому подвиг английский по-
сол в Германии сэр Невилл Хендер-
сон. Вместе с секретарём Английской 
ассоциации футбола Стэнли Роузом 
он убеждал футболистов, что поднять 
руки необходимо ради... англо-герман-
ских отношений.

В сентябре 1938 года Лондон вме-
сте с Парижем отдали на растерзание 
Третьему рейху Чехословакию. Этот 
Мюнхенский сговор, по мнению мно-

Перегрев процесса 
Кто стоит за атакой на членов «Хезболлы» в Ливане

Альберт Калашян

Тысячи сторонников движения «Хез-
болла» и случайные люди получили 

ранения в результате синхронных взры-
вов их пейджеров в различных регионах 
Ливана. Инцидент произошёл на фоне 
эскалации напряжённости между «Хез-
боллой» и Израилем, начавшейся в октя-
бре 2023 года после атаки палестинского 
движения ХАМАС на еврейское государ-
ство. Уничтожение средств связи бойцов 
движения нарушит координацию между 
подразделениями «Хезболлы», полага-
ют эксперты. Мог ли Израиль спланиро-
вать такую сложную операцию и станет 
ли она подготовкой для начала широ-
комасштабного наступления израиль-
ской армии на юге Ливана — в материа-
ле «Известий».

Бойцы шиитского движения «Хез-
болла» подверглись крупной кибера-
таке 17 сентября, их пейджеры начали 
самопроизвольно взрываться. В ре-
зультате погибли не менее 11 человек, 
ещё около 4 тыс. получили ранения. 
«Хезболла» возложила ответствен-
ность за атаку на Израиль, который 
пока не прокомментировал случив-
шееся.

Детонации устройств произошли 
в различных районах Ливана, включая 
южные пригороды Бейрута. Пейджеры 
начали взрываться почти одновремен-
но в течение получаса, что безусловно 
говорит о том, что взрывы были управ-
ляемыми извне.

«Примерно в 3.30 дня во вторник, 
17 сентября 2024 года, взорвалось не-
сколько устройств приёма сообщений, 
известных как пейджер, находящих-
ся у ряда работников различных под-
разделений и учреждений «Хезболлы». 
Эти загадочные взрывы уже привели 
к гибели девушки и двух братьев, а так-
же к ранениям большого числа людей 
с различными травмами», — говорится 
в заявлении движения.

В этом сообщении «Хезболла» не об-
винила Израиль в этой атаке, однако 
спустя час движение выпустило вто-
рой пресс-релиз, в котором говори-
лось о том, что, изучив все текущие 
факты, данные и имеющуюся информа-
цию, группировка возлагает на еврей-
ское государство «полную ответствен-
ность за эту преступную агрессию, 
которая также затронула мирных жи-

телей и привела к гибели нескольких 
человек».

Лидер шиитского радикального 
движения Хасан Насралла не постра-
дал.

Согласно иранским СМИ, взрывы 
пейджеров произошли и у членов «Хез-
боллы» в Сирии, в результате семь че-
ловек были убиты.

— Это действительно беспрецедент-
ный удар с точки зрения применённой 
технологии. Батареи, аккумуляторные 
устройства могут быть перегреты ис-
кусственно и могут быть использова-
ны как взрывное устройство. Другое 
дело, что сделать это настолько мас-
штабным и настолько адресным ранее 
было сложно, — поделился своим мне-
нием с «Известиями» сотрудник Цен-
тра арабских и исламских исследова-

ний Института востоковедения РАН 
Григорий Лукьянов.

Ранение получил и посол Ирана в Ли-
ване Моджтаба Амани, передаёт иран-
ское агентство Mehr. В апреле Израиль 
уже наносил удар по дипломатическо-
му кварталу в Дамаске, где расположен 
комплекс дипломатических зданий ис-
ламской республики.

— Произошедшее можно оценить как 
очередной шаг к эскалации напряжён-
ности. Ситуация и так на самом деле ви-
сит на волоске и может выйти из-под 
контроля, поскольку обе противобор-
ствующие стороны — как Израиль, так 
и «Хезболла» — делают в последнее вре-
мя довольно жёсткие заявления, балан-
сируя на грани полномасштабной вой-
ны. Даже Иран старается оттянуть этот 
момент, прекрасно понимая, чем всё это 
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может обернуться, — рассказал «Изве-
стиям» преподаватель экономического 
факультета РУДН им. П. Лумумбы Фар-
хад Ибрагимов.

Предположительно, ответствен-
ность за кибератаку может лежать 
на Израиле, чья разведка могла вне-
дрить вредоносное программное обе-
спечение в пейджеры, что привело 
к перегреву их аккумуляторов и по-
следующим взрывам.

Операция по детонации пейджеров 
в Ливане была одобрена в ходе встреч 
премьера Израиля Биньямина Нетанья-
ху с членами его кабинета и руководи-
телями служб безопасности, сообщил 
портал Axios со ссылкой на свои источ-
ники.

Однако официальные представите-
ли Израиля пока не подтвердили свою 

причастность к инциденту. Топаз Лук, 
бывший советник премьер-министра 
Биньямина Нетаньяху, намекнул на сво-
ей странице в соцсетях, что за взрыва-
ми радиоустройств стоит Израиль, од-
нако вскоре удалил этот пост.

— Без израильского следа здесь 
не обошлось, хотя Израиль на себя от-
ветственность не возьмёт, потому что 
они напрямую не хотят вовлекаться 
в большую войну, хотя и некоторые от-
дельные политики говорят, что стра-
на к этой войне готова. Иран, конечно, 
тоже сделает довольно жёсткие заявле-
ния, но ими ограничится, понимая, что 
более резкие шаги могут привести к не-
поправимым последствиям. «Хезбол-
лу» провоцируют на открытую вой ну, 
движение в ответ организует какие-ли-
бо операции в Израиле, поэтому здесь 
ситуация довольно опасная, — добавил 
Фархад Ибрагимов.

Пейджеры, которые взорвались 
у бойцов «Хезболлы», были снабжены 
взрывчаткой для самоуничтожения. 
Об этом можно говорить по характеру 
повреждений, которые были слишком 
значительными, чтобы их мог вызвать 
взрыв аккумулятора, пояснил «Изве-
стиям» эксперт по кибербезопасности 
Андрей Масалович.

— Более года назад «Хезболла» нача-
ла использовать пейджеры для связи 
между своими участниками. Они счи-
тали их самым защищённым средством 
связи, так как они управляются через 
сервер, к которому не мог проникнуть 
противник. В какой-то момент они ста-
ли менять эти пейджеры на новую мо-
дель, которую получили больше 2 тыс. 
человек. Либо операцию сначала при-
думали, а затем долго и старательно 
внедряли сами израильтяне. Либо они 
узнали, что в новых версиях пейджера 
стоит самоликвидатор. Затем получили 
экземпляр пейджера для эксперимен-
тов, выявили частоту и сигнал, при ко-
тором происходит взрыв, и активиро-
вали его, — сказал Андрей Масалович.

Не больше трёх
Минпросвещения рекомендовало ограничить число детей иностранцев в классах

Наталья Башлыкова

М инпросвещения рекомендовало 
принимать в класс не более трёх де-

тей иностранных граждан, плохо владе-
ющих русским языком. Об этом говорит-
ся в разосланных ведомством в регионы 
документах. В Госдуме также получили 
ответ министерства. В нём ведомство от-
метило, что большое число таких учени-
ков негативно отражается на образова-
тельном процессе. В учебных заведениях 
подтвердили, что уже используют эти ре-
комендации.

Российским школам и организаци-
ям дошкольного образования предла-
гают ограничить число иностранных 
граждан в группах и классах. Это сле-
дует из «Методических рекомендаций 
по определению подходов к установ-
лению соотношения численности со-
вместно обучающихся иностранных 
граждан и граждан РФ...». С докумен-
том, который Минпросвещения разо-
слало регионам, ознакомились «Изве-
стия».

«При слабом владении русским 
языком, особенно в сочетании с вы-
раженными иными особыми образо-
вательными потребностями, эффек-
тивное обучение очевидно не проще, 
чем обуче ние ребёнка с ограниченны-
ми возможностями здоровья, таким об-
разом, необходимо стремиться к тому, 

чтобы в классе (группе) не было более 
трёх детей, плохо владеющих русским 
языком», — говорится в рекомендациях 
Минпросвещения.

При этом в документе отмечается, 
что эту цифру следует рассматривать 
исключительно как целевой ориентир, 
а не как реализацию запретительных 
мер на обучение таких детей.

«Соответствующая норма может 
быть рассмотрена как ориентировочная 
и соотнесена с общим распростране-
нием психического нездоровья и овла-
дением предметными знаниями в шко-
ле», — отмечается в рекомендациях. 
В целом при распределении детей ино-
странных граждан по группам (классам) 
в рамках одной параллели необходимо 
стремиться к их максимально равному 
числу, говорится в документе.

Минпросвещения отметило, что 
в результате ранее проведённого ис-
следования в образовательных орга-
низациях в 17 регионах стало понятно, 
что при наличии в классе (группе) более 
трёх детей, которые слабо владеют рус-
ским языком, педагоги фиксируют не-
достаточность временных и прочих ре-
сурсов, что сказывается на достижении 
образовательных результатов.

О том, что такие документы направ-
лены в регионы, ведомство также со-
общило первому зампреду комитета 
Госдумы по просвещению Яне Лантра-

товой («Справедливая Россия — За прав-
ду»). Ранее депутаты фракции направи-
ли запрос в министерство с просьбой 
ввести ограничения для детей ино-
странных граждан, не владеющих рус-
ским языком, до 10% от численности 
класса. В своём ответе депутатам ве-
домство согласилось с предложения-
ми парламентариев.

— Министерство просвещения под-
держало наши предложения. Введение 
указанных мер будет способствовать 
облегчению интеграции мигрантов в со-
циум России. Позволит усвоить им ос-
новные этико-культурные особенности 
нашей страны, а также предотвратит 
возникновение агрессивных этниче-
ских группировок среди учащихся, — 
пояснила «Известиям» Яна Лантратова.

По её словам, когда число детей ино-
странных граждан в классе более 10% 
или даже превалирует над числом рос-
сиян, то эти учащиеся стремятся об-
щаться в рамках своей этнической 
группы, что сказывается как на процес-
се образования, так и на социальной об-
становке в классе.

«Известия» направили запрос в Мин-
просвещения с просьбой прокоммен-
тировать причины разработки реко-
мендаций.

Получение рекомендаций министер-
ства «Известиям» подтвердили в Крас-
ноярском крае и Орловской области.

— У нас чуть ли не в каждой группе 
есть ребята, которые являются граж-
данами другой страны. Однажды по-
ступил даже мальчик из Германии. 
Если таких детей в группе большое 
число, то работать с ними становится 
уже непросто, — сообщила «Известиям» 
старший воспитатель муниципального 
красноярского бюджетного дошкольно-
го образовательного учреждения «Дет-
ский сад № 4» Юлия Шахова.

«Известия» также направили запро-
сы в региональные министерства обра-
зования с просьбой прокомментировать 
направленные рекомендации.

Вопрос регулирования численности 
таких детей очень непростой, ведь отка-
зать в образовании таким детям нель-
зя, сказала «Известиям» заслуженный 
учитель России Любовь Павлюченкова.

— Но в то же время когда таких детей 
в классе много, то учителю очень слож-
но справляться с классом, особенно 
тяжело становится, если дети вообще 
не понимают по-русски, — пояснила она.

Коммунальный ракурс
Выросло количество жалоб на завышенные платёжки за ЖКУ

Яна Штурма 

Ж ители России в этом году стали 
чаще, чем в прошлом, обращаться 

в государственную жилищную инспек-
цию (ГЖИ) с жалобами на завышенные 
начисления за жилищно-коммуналь-
ные услуги и техобслуживание домов. 
Об этом «Известиям» сообщили в ГЖИ 
субъектов. В числе самых частых так-
же претензии на протечки труб и крыш, 
несвоевременное их устранение. Есть 
проблемы с уборкой подъездов и дво-
ров, вывозом бытовых отходов. Юри-
сты указывают: потребители могут 
в суде потребовать перерасчёт за ком-
муналку, например, при проблемах 
с трубами — для управляющих компа-
ний и расчётно-кассовых центров уста-
новлены соответствующие штрафы.

За девять месяцев этого года ко-
личество жалоб, поданных в жилищ-
ные инспекции на необоснованные на-
числения за жилищно-коммунальные 
услу ги и техобслуживание домов, ока-
залось выше, чем за весь прошлый год, 
выяснили «Известия». Редакция запро-
сила все субъекты России о пробле-
мах ЖКХ, ответили более 20. Пример-
но половину от всех жалоб составили 
претензии на размер платёжек за ЖКУ 
и техобслуживание домов.

Так, например, в Красноярском 
крае за весь 2023 год в службу строи-
тельного надзора и жилищного кон-
троля по вопросам неправомерного 
начисления платы за коммунальные 
услуги обратились 1452 раза. За девять 

месяцев 2024-го количество жалоб до-
стигло 1490.

В Карелии, как сообщили «Изве-
стиям» в инспекции, обращения, свя-
занные с правомерностью и правиль-
ностью расчёта платы за жилищные 
и коммунальные услуги, составляют 
21% от общего количества.

В ГЖИ по Волгоградской области 
за первое полугодие этого года посту-
пило на рассмотрение почти 8,5 тыс. 
обращений граждан и юридических 
лиц. Почти половину жалоб там зани-
мают вопросы технического состоя-
ния и эксплуатации жилищного фон-
да (42,8%).

«С начала 2024 года в департамент 
ЖКХ и государственного жилищно-
го надзора Томской области посту-

пило 6059 обращений по различным 
вопросам в сфере деятельности орга-
на: о нарушениях правил содержания 
и ремонта многоквартирных домов, 
порядка начисления и оплаты за жи-
лищно-коммунальные услуги и про-
чих проблем», — сообщили «Извести-
ям» там.

В Чувашии в первом полугодии 
2024-го поступило более 4 тыс. об-
ращений граждан. На первом месте 
оказались претензии по содержанию 
и ремонту общего имущества мно-
гоквартирных домов — более 66,3%, 
а на втором (24,8%) — по порядку рас-
чёта платежей за жилищно-комму-
нальные услуги.

«8,9% — вопросы, требующие про-
верки законности тех или иных дей-

ствий организаций и граждан, а также 
разъяснения правового характера», — 
отметили в ГЖИ.

Рост количества жалоб подтверди-
ли и в Народном фронте.

— Можно выделить проблематику 
начислений платежей на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг, — расска-
зала «Известиям» эксперт «Народного 
фронта. Аналитика» Ирина Блинкова. — 
Частыми были обращения, связан-
ные с расчётом платы за вывоз мусо-
ра по площади квартиры, а не по числу 
проживающих, что приводит к неспра-
ведливым затратам, особенно для пен-
сионеров.

Есть проблемы и в Москве. Так, жи-
тели севера столицы, в доме которых 
в течение нескольких месяцев прово-
дится капитальный ремонт, больше 
двух недель жили без газа — в здании 
менялись газовые трубы. Но в полу-
ченных платёжках за сентябрь, ко-
гда газа не было, сумма стояла та же, 
что и в более ранние месяцы, когда всё 
было в порядке.

— Мы обратились в управляющую 
компанию с требованием разъяснить 
ситуацию, — сообщили жители дома.

Мир Общество

Доверительная постановка
Какое наказание ждёт экс-адвоката Эльмана Пашаева

Станислав Кучушев

Военный суд 18 сентября рассмотрит 
вопрос об избрании меры пресече-

ния экс-адвокату Эльману Пашаеву, со-
общил «Известиям» источник в право-
охранительных органах. Его задержали 
17 сентября в Москве по делу о мошенни-
честве в особо крупном размере. По дан-
ным следствия, он пообещал за возна-
граждение в 18,5 млн рублей и $300 тыс. 
освободить Елену Блиновскую и её мужа 
Алексея от уголовной ответственности 
по делу о неуплате налогов. В 2020 году 
Пашаев защищал актёра Михаила Ефре-
мова по делу о смертельном ДТП. Тогда 
Минюст счёл недопустимыми выска-
зывания и поведение Пашаева в суде, 
и адвокатская палата лишила его стату-
са. Схема обмана, с помощью которой 
от Блиновских получили деньги, доволь-
но распространена и строится на зло-
употреблении доверием клиентов, объ-
яснили эксперты.

Утром 17 сентября в Москве задер-
жали скандально известного бывше-
го адвоката Эльмана Пашаева по делу 
о мошенничестве в особо крупном раз-
мере. Расследованием занимается Глав-
ное военное следственное управление.

По данным следствия, Пашаев в фев-
рале 2024 года убедил мужа «королевы 
марафонов», блогера Елены Блинов-
ской Алексея, что сможет освободить 
их от уголовной ответственности 
по делу о неуплате налогов на 906 млн 
рублей. За эту услугу Блиновский пере-
дал Пашаеву 18,5 млн рублей и $300 тыс.

В 2023 году супругам Блиновским 
вменили уклонение от уплаты налогов, 
отмывание денежных средств в особо 
крупном размере и неправомерный обо-

рот платёжных средств. Расследование 
дела Блиновской завершилось через ме-
сяц после того, как Пашаев предложил 
свою помощь, — в марте 2024 года, тог-
да ей предъявили обвинение в оконча-
тельной редакции. Ещё несколько ме-
сяцев у блогера и её представителей 
ушло на ознакомление с материала-
ми дела. Сейчас оно рассматривается 
по существу в Савёловском районном 
суде Москвы.

Алексей Блиновский в апреле это-
го года подписал контракт с Миноборо-
ны и отправился на СВО, его уголовное 
преследование приостановили. В зоне 
СВО он состоял в 5-й отдельной мото-
стрелковой бригаде ДНР. Ранее Пашаев 
сообщал, что тоже проходит там служ-
бу с 2023 года.

18 сентября Московский гарнизон-
ный военный суд рассмотрит вопрос 
об избрании меры пресечения Пашае-
ву, сообщил источник «Известий». Ещё 

один источник издания сообщил, что 
Алексея Блиновского видели в Москве 
16 сентября и настроение у него было 
«невесёлое».

Эльман Пашаев стал известен по-
сле того, как в 2020 году взялся защи-
щать актёра Михаила Ефремова по делу 
о смертельном ДТП. 8 июня того года 
актёр за рулём внедорожника вылетел 
на Садовом кольце на встречную поло-
су и столкнулся с автомобилем курье-
ра интернет-магазина. От полученных 
травм курьер Сергей Захаров, находив-
шийся за рулём, скончался.

Следователи установили, что в мо-
мент ДТП Ефремов был в состоянии 
алкогольного и наркотического опья-
нения. Изначально актёр раскаивался 
в содеянном и заявлял, что готов поне-
сти заслуженное наказание. Но после 
вступления в дело адвоката Пашаева, 
который представлял интересы актёра, 
показания Ефремова начали меняться.

Так, в ходе рассмотрения дела по су-
ществу Ефремов начал отказываться 
от своих слов. Он говорил, что не пом-
нит обстоятельств произошедшего, 
с трудом узнаёт себя на камерах видео-
наблюдения, и заявлял, что мог нахо-
диться на пассажирском сиденье сво-
его Jeep Grand Cherokee во время аварии. 
Свидетелями стороны защиты на судеб-
ном процессе выступили Андрей Гаев 
и Александр Кобец, которые якобы ви-
дели, как Ефремов после аварии выхо-
дил из машины со стороны пассажир-
ского сиденья.

Эти показания подтверждались 
лишь доводами адвоката Пашаева, ко-
торые периодически менялись, и в ходе 
процесса судья неоднократно дела-
ла защитнику замечания. В результа-
те Михаила Ефремова приговорили 
к семи годам колонии. Свидетели защи-
ты Ефремова позже получили по полто-
ра года принудительных работ за лож-
ные показания, а Эльмана Пашаева 
лишили статуса адвоката.

Представление о лишении статуса 
внёс Минюст в адвокатскую палату Се-
верной Осетии. В ведомстве сочли недо-
пустимыми высказывания и поведение 
Пашаева в суде. Из материалов ведом-
ства следует, что всего за карьеру Па-
шаева лишали статуса шесть раз, сей-
час адвокатом он не является.

МНЕНИЕ
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гих историков, как раз и привёл к нача-
лу Второй мировой войны.

СССР тогда оказался на пороге вой-
ны одновременно с Германией в Ев-
ропе и Японией на Дальнем Восто-
ке. Британская дипломатия в попытке 
ускорить начало полномасштабной во-
йны Японии с Советским Союзом за-
ключила 22 июля 1939 года с Токио 
«дальневосточный Мюнхен» — согла-
шение Ариты — Крейги. Лондон по-
шёл на признание японских террито-
риальных захватов в Китае и гарантию 
невмешательства в действия Токио.

Такое решение Великобритании 
было ускорено событиями на Халхин-
Голе. Рассчитывая на расширение хал-
хингольских событий до масштабов 
войны, правительство Великобрита-
нии обязалось не создавать Японии 
проблем в тылу: «Правительство Его 
Величества не намерено предприни-
мать какие-либо действия или меры, 
наносящие ущерб осуществлению [...] 
задач японской армии».

Заключённое в разгар халхинголь-
ских событий, это соглашение поощ-
ряло Японию на расширение воен-
ных действий против СССР. При этом 
трёхсторонние переговоры о заклю-
чении договора о взаимопомощи меж-
ду СССР, Великобританией и Фран-
цией в августе 1939 года в Москве 
усилиями западников были заведены 
в тупик.

Кстати, если Лондону нечего скры-
вать о своих связях с нацистской Гер-
манией, призываем Дэвида Лэмми рас-
секретить остающиеся «под грифом» 
документы о визите для перегово-
ров в Британию в 1941 году заместите-
ля Гитлера по партии Рудольфа Гесса. 
Пора уже поставить в этой истории все 
точки над i.

Наше посольство в Британии уже 
заявило, что своими выпадами Дэвид 
Лэмми оскорбляет не столько руко-
водство нашей страны, сколько память 
всех тех, кто сражался с «коричневой 
чумой» в годы Второй мировой вой-
ны, включая своих же соотечествен-
ников. В этой связи можно вспомнить, 
что руки британской дипломатии за-
мараны многочисленными попытками 
ведения закулисных переговоров с по-
сланцами Гитлера о сепаратном мире — 
в 1944 году (в Стокгольме), в 1945 году 
(в Швейцарии). Благодаря усилиям 
советской разведки эти факты ста-
ли известны руководству СССР, пред-

принявшему в итоге необходимые де-
марши союзникам.

Ещё более оскорбительным для 
британцев, сражавшихся вместе с вои-
нами Красной армии против нацистов, 
было бы узнать в своё время о планах 
Лондона продолжить Вторую мировую 
войну вместе с немцами против СССР. 
В октябре 1998 года в английской и ми-
ровой печати были опубликованы со-
общения о военных планах кабинета 
Уинстона Черчилля в отношении Со-
ветского Союза, разработанных вес-
ной 1945 года. Ключевым из них являет-
ся датированный 22 мая 1945 года план 
экстренной операции «Немыслимое», 
подготовленный объединённым шта-
бом планирования военного кабинета. 
Война, согласно этому плану, должна 
была начаться 1 июля 1945 года внезап-
ным нападением войск англо-амери-
канцев на позиции Красной армии.

Целью операции было принудить 
Москву к подчинению воле Соединён-
ных Штатов и Британской империи. 
Конкретно имелось в виду «вытеснить 
Красную армию за пределы Польши». 
Мотивы этого решения в документе 
не раскрываются.

Далее высказывалась мысль о том, 
что тотальная война является един-
ственным надёжным средством до-
стижения цели и для этого необходимо 
«оккупировать те районы внутренней 
России, лишившись которых эта стра-
на утратит материальные возможно-
сти ведения войны и дальнейшего со-
противления».

Те события, которые сейчас разво-
рачиваются на Украине, очевидно, яв-
ляются логическим развитием плана 
«Немыслимое». Киевские неонацисты 
при идеологической поддержке забот-
ливо сохранённых у себя англосакса-
ми бандеровцев и материальной помо-
щи коллективного Запада пытаются 
достичь цели, которую в своё время 
ставили перед собой британские иде-
ологи расовой чистоты и их гитлеров-
ские последователи, — освобождение 
«жизненного пространства». Просто 
сегодня оно потребовалось либераль-
ным фашистским режимам.

А фразу про «империалистический 
фашизм» нынешний глава Форин Офи-
са Дэвид Лэмми, пожалуй, не сам при-
думал. Он просто использовал устой-
чивое выражение, характеризующее 
британскую историю. У кого что болит, 
как говорится.
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Замок из ПСК
Средняя стоимость потребкредитов превысила 29%

Евгений Грачев 

С редний показатель полной стои
мости кредитов наличными превы

сил 29% годовых, сообщили «Извести
ям» в Объединённом кредитном бюро 
(ОКБ). В таких условиях за 2,5 года, на ко
торые в среднем граждане берут займы, 
придётся переплатить более 60% от сум
мы. Жёсткие монетарные условия уже 
охлаждают рынок — выдачи новых зай
мов сокращаются третий месяц под
ряд. При этом эксперты считают, что 
высокие ставки сами по себе не снижа
ют спрос на ссуды, поскольку россияне 
уже привыкли к дорогим займам. Гораз
до сильнее влияют макропруденциаль
ные ограничения ЦБ. Есть ли риски пере
кредитованности граждан — в материале 
«Известий».

Полная стоимость кредитов (ПСК) 
наличными — включает в себя не толь-
ко ставку, но и все связанные с займом 
платежи, в том числе взносы по страхо-
ванию, — в августе составила в среднем 
28,7%, заявили «Известиям» в ОКБ. При 
этом уже к началу сентября показатель 
достиг 29,3%. А после 13 сентября, ко-
гда ЦБ снова повысил ключевую на 1 п.п., 
до 19%, ставки могут ещё вырасти.

Влияние жёсткой политики ЦБ уже 
заметно — объём кредитования снижа-
ется третий месяц подряд. По итогам ав-
густа банки выдали займы наличными 
на 507 млрд рублей — это на 13% мень-
ше, чем в июле, следует из данных ОКБ. 
Темпы сокращения в июне и июле со-
ставляли по 4%.

При этом количество оформленных 
займов за месяц снизилось лишь на 4%, 
до 2,9 млн. Значит, россияне склонны 
брать ссуды на меньшие суммы — так, 
средний чек ссуды за месяц уменьшился 
до 175 тыс. рублей. Средний срок креди-
тования также постепенно растёт и сей-
час составляет два года и девять меся-
цев. Переплата за это время составит 
порядка 60% — то есть человеку при-
дётся выплатить банку 160% изначаль-
но взятой суммы.

Тенденцию фиксируют и другие 
игроки рынка. По данным Националь-
ного бюро кредитных историй (НБКИ), 
в августе было выдано займов наличны-
ми на 544 млрд рублей. Там также отме-
тили сокращение объёмов — на 9% к пре-
дыдущему месяцу.

В Новикомбанке сообщили, что в ав-
густе выдали на 40% меньше займов на-
личными, чем в предыдущем месяце. 

Количество заявок также уменьшилось 
на 13%, уточнил представитель органи-
зации. «Известия» направили запросы 
и в другие крупные финансовые орга-
низации.

— Ощутимое сокращение объёмов 
кредитования в августе — прямое след-
ствие мер регулятора, направленных 
на охлаждение рынка, — сказал генди-
ректор ОКБ Михаил Алексин.

При этом структура портфеля но-
вых кредитов изменилась — сокраще-
ние происходит за счёт ссуд с большим 
платежом, который сильно повышает 
нагрузку заёмщика, отметил он. По его 
словам, сейчас клиенты банков стре-
мятся не брать крупных займов: имен-
но такой формат охлаждения рынка — 
целевой для регулятора.

Впрочем, даже уровень ПСК в 16%, 
достигнутый ещё в четвёртом кварта-
ле 2023-го, можно было бы назвать за-
градительным, уверен независимый 
эксперт Андрей Бархота. Сегодня на-
селение во многом адаптировалось 
к ситуации, когда ПСК близка к 30%. При 
этом всегда есть класс россиян с низки-
ми доходами, который будет брать зай-
мы вне зависимости от ставки.

Психологического барьера по уров-
ню ставок у стандартного клиента не су-
ществует — население привыкло, что 
маркетинговые предложения маскиру-
ют внушительную итоговую перепла-
ту, отметил старший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Иван 
Уклеин. При этом многие россияне гото-
вы занимать сейчас с учётом повышен-
ных инфляционных ожиданий и расчё-
та на дальнейший рост ключевой.

— Ставки по необеспеченным потре-
бительским займам и ранее были вы-
сокими относительно ключевой, что 
не препятствовало росту кредитова-
ния, — отметил эксперт.

Возросшие доходы населения по-
прежнему позволяют поддерживать 
кредитную и потребительскую актив-
ность на достаточно высоком уровне, со-
общил директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков. Тем не менее рынок бу-
дет постепенно охлаждаться, при этом 
оставаясь на уровне рентабельности для 
банков, сообщили в пресс-службе Сбера.

Выдачи кредитов наличными этим 
летом снизились из-за роста ключевой, 
напомнила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. Это 
привело к увеличению ставок по всем 
видам займов, что уменьшило спрос 
на них.

При этом банки стали реже одобрять 
необеспеченные ссуды, добавила Ната-
лья Мильчакова. Если в начале 2024-го 
отклонялась каждая третья заявка 
на такие займы, то в середине года — уже 
каждая вторая. Обращение за ссудой 
стало разновидностью игры в рулет-
ку даже для заёмщиков с вполне при-
личной кредитной историей, отмети-
ла эксперт.

По расходу дела
A Министерством подготов-

лены различные сценарии, 
которые с учётом нынешних бюджет-
ных параметров прорабатываются 
с Минфином, добавили в ведомстве.

Первоначально Минэк запрашивал 
600 млрд на федпроект в базовом сце-
нарии и 500 млрд — в консервативном, 
рассказал президент «Опоры России» 
Александр Калинин. Но Минфин оце-
нил поддержку МСП вдвое ниже, до-
бавил он. То есть на эти цели из казны 
будет выделяться по 55 млрд в год, то-
гда как сейчас сумма составляет око-
ло 80 млрд (с учётом средств из реги-
ональных бюджетов и внебюджетных 
источников в общей сумме 66 млрд), 
подсчитал глава делового объедине-
ния.

— Основное сокращение коснётся 
программы «1764», поскольку на ком-
пенсацию процентных ставок уходи-
ло примерно по 20–30 млрд в год. Так 
что программа подлежит секвестиро-
ванию, хотя она очень востребована 
и эффективна, — рассказал Александр 
Калинин.

По его словам, в условиях высокой 
ключевой такая мера поддержки ста-
ла очень дорогой, поэтому Минфин ре-
шил её свернуть. Однако на то, чтобы 
закрыть обязательства по уже выдан-
ным кредитам, деньги предусмотрены, 
добавил он. Также вместо «1764» остав-
ляют совмещённую программу.

Другая крупная статья бюджетных 
расходов по федпроекту на ближай-
шую шестилетку — предоставление 
кредитов под «зонтичные поручитель-
ства» (упрощённый способ взять заём, 
если не хватает залога). На эту статью 
собираются выделить 24,8 млрд. Ещё 
8 млрд хотят направить на привлече-

ние инвестиций для растущего бизне-
са с использованием биржевых и аль-
тернативных инструментов.

Также дополнительные 3  млрд 
предусмотрены на поддержку «МСП+» 
(предприятия, вырастающие из кате-
гории средних) — в частности, на не-
субсидируемые кредиты под «зонтич-
ные поручительства» и компенсацию 
затрат, связанных с размещением об-
лигаций на фондовой бирже.

Согласно шестилетнему плану, за-
ложенному в федпроект, финансовая 
поддержка МСП в приоритетных от-
раслях (включая объём выданных кре-
дитов) составит 6,1 трлн за весь период.

По поручению президента РФ Вла-
димира Путина в рамках федпро-
екта также выделят 30 млрд рублей 
на создание 100 промышленных, биз-
нес- и технопарков. Такие территории 
предоставляют предпринимателям не-
обходимую инфраструктуру для веде-
ния бизнеса, производства и научных 
разработок, а также льготы по налогам 
и аренде, помощь с продвижением про-
дукции и доступ к юридическим и бух-
галтерским услугам.

— Конечно, жаль, что уровень проек-
та понижен с национального до феде-

рального. Но, возможно, такое реше-
ние было принято в пользу того, чтобы 
в рамках одной программы «Эффек-
тивная и конкурентная экономика» 
можно было более гибко перебрасы-
вать ресурсы между разными федпро-
ектами, — отметил Александр Калинин.

Поддержка МСП теперь будет ча-
стью нацпроекта «Эффективная и кон-
курентная экономика», предусмотрен-
ный объём финансирования основан 
на том, что меняются акценты внутри 
программы, отметил директор выс-
шей школы экономики и бизнеса РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Дмитрий Завьялов. 
Внимание властей переносится с мер, 
рассчитанных на массовый сектор 
и количественные показатели, на до-
настройку наиболее востребованных 
программ, поддержку качественной 
результативности, а также на стиму-
лирование бизнеса, приносящего наи-
больший экономический эффект, по-
лагает эксперт.

Бюджетная оптимизация необхо-
дима в условиях внешних ограниче-
ний и дефицита казны, считает дирек-
тор Центра экономической географии 
и регионалистики Президентской ака-
демии Степан Земцов. При этом, по его 
словам, МСП чувствуют себя в послед-
ние два года относительно стабильно. 
Благодаря параллельному импорту 
удалось обеспечить переориентацию 
потоков товаров, а рост доходов насе-
ления вместе с потоком внутренних 
туристов обеспечил увеличение спро-
са на услуги малых и средних органи-
заций. Поэтому правительство не ви-
дит потребности в повышении затрат 
на сектор, добавил он.

Несмотря на сокращение бюджет-
ных расходов на льготные программы, 
продолжают функционировать дру-
гие государственные фонды, проек-
ты и программы, оказывающие фи-
нансовую, грантовую и гарантийную 
поддержку предпринимателям, под-
черкнула доцент экономического фа-
культета РУДН Елена Егорычева.

Впрочем, в условиях высоких ста-
вок сокращение льготных программ 
может негативно отразиться на от-
дельных предприятиях, полагает Сте-
пан Земцов.

Владимир Гаврилов

Т аксистамчастникам предлагают 
упростить прохождение медосмо

тра и ТО. Обследование будут проводить 
в онлайне, а состояние машины водите
ли оценят самостоятельно — «на глаз». 
Такие поправки в закон «О такси» напра
вили в Госдуму Минтранс, проф союзы 
и профильные общественные органи
зации. Они будут обсуждаться на круг
лом столе в ГД 19 сентября, узнали «Из
вестия». Сейчас действующие нормы 
закона фактически вводят запрет на ра
боту в такси частным водителям, отме
чают эксперты.

Предложение о корректировках 
закона «О такси» нашло поддержку 
в Минтрансе, который подготовил 
упрощённую схему проведения пред-
рейсовых технических осмотров для 
самозанятых водителей. С проектом 
приказа ведомства «Об установле-
нии порядка проведения предрейсо-
вого контроля технического состоя-
ния легкового такси» ознакомились 
«Известия».

В документе, в частности, предла-
гается перевести ведение журналов 
и путевых листов в цифровой вид, а са-
мозанятым разрешить проводить тех-
контроль личных автомобилей органо-
лептическими методами, без средств 
измерения, то есть с помощью органов 
чувств квалифицированного специа-
листа (самого водителя).

В пояснительной записке говорит-
ся, что технические узлы можно кон-
тролировать тактильным и акусти-
ческим анализом, а также проверкой 
наличия запахов, свидетельствующих 
о неисправности электрооборудова-
ния, систем охлаждения, смазки, по-
дачи топлива и выпуска отработан-
ных газов.

Правда, проводить самостоятель-
ный контроль транспортных средств 
смогут только водители, освоившие 
специальные 40-часовые курсы по по-
вышению квалификации. Их можно 
пройти дистанционно.

— Стоимость курсов колеблется 
в районе 50 тыс. рублей, а срок обуче-
ния три–пять месяцев, — рассказал 
«Известиям» председатель союза поль-
зователей цифровых платформ «Ци-
фровой мир» Валерий Корнеев.

Эти поправки будут обсуждаться 
на круглом столе в комитете Госдумы 
по контролю 19 сентября 2024 года.

Вместе с послаблениями пред-
лагается ужесточить и ответствен-
ность за нарушения. По словам ис-
точника «Известий» в Минтрансе, 
в рамках доработки законопроекта 
предполагается внести изменения 
в КоАП, в том числе установить от-
ветственность за осуществление де-
ятельности по перевозке легковым 
такси без наличия действующего раз-

решения, а также за допуск перевоз-
чиком к управлению легковым авто-
мобилем своего таксопарка водителя, 
не являющегося работником такой 
компании.

Свои поправки также направили 
в Госдуму и участники рынка. Глав-
ное их требование — позволить ле-
гализоваться «частникам на личных 
машинах». Их число, по данным со-
юза пользователей цифровых плат-
форм «Цифровой мир», составляет 75% 
от всех таксистов в РФ.

Экономика и бизнес

Про цент меньше
A С ключевыми партнёрами 

доля расчётов в торговле уже 
составляет порядка 90%, отметил ди-
ректор департамента экономического 
сотрудничества МИД России Дмитрий 
Биричевский в сентябрьской статье для 
журнала «Международная жизнь».

«Известия» направили запросы в ФТС 
и ЦБ об объёмах торговли с ключевыми 
странами и влиянии роста доли рубля 
во внешней торговле на устойчивость 
курса и инфляцию. В Таможенной служ-
бе сообщили, что временно приостано-
вили публикацию расширенных данных 
своей статистики.

Как говорил в интервью «Извести-
ям» на ВЭФ-2024 замглавы ФТС Влади-
мир Ивин, Европа и Азия с точки зре-
ния объёмов товарооборота с Россией 
практически поменялись местами: доля 
первой снизилась до 12%, а второй — вы-
росла до 66%. При этом только на Китай 
приходится почти треть внешней тор-
говли РФ.

По его словам, помимо энергоно-
сителей значительный рост поставок 
в страны Азии показывает сельскохо-
зяйственная продукция — зерно, мясо, 
рыба, а также товары химической про-
мышленности, особенно минеральные 
удобрения.

Западные страны, вводя всё но-
вые и новые санкции против Рос-
сии, сознательно сделали евро и дол-
лар неприемлемыми для российских 
компаний, отметил доцент кафедры 
мировых финансовых рынков и финте-
ха РЭУ им. Г.В. Плеханова Ильяс Зари-
пов. Ситуация с трансграничными рас-
чётами осложнилась в декабре 2023-го. 
На фоне риска вторичных санкций ряд 
зарубежных банков стал отказываться 
принимать платежи в долларах из РФ — 
и в 2024 году трудности усугублялись.

Ещё одна причина высокой доли рас-
чётов в нацвалютах непосредственно 
с Европой в том, что недружественные 
страны должны платить за газ в рублях, 
отметил экономист, член московской 
«Деловой России» Алексей Хижняк. До-
кумент был принят ещё в апреле 2022-го.

Крупнейшие объёмы экспорта 
из России в страны Европы обеспечи-
вают именно газ и нефть, сказала руко-
водитель Российского центра компе-
тенций Антонина Левашенко. Например, 
по её данным, в Австрию только в ян-
варе 2023 года Россия поставила при-
родного газа на $587 млн, в Венгрию — 
на $504 млн, во Францию — на $329 млн.

Суммарно за пять месяцев 2024 года 
РФ экспортировала в Евросоюз продук-

ции на $15,7 млрд, привела цифры парт-
нёр по направлению аналитики рын-
ков и ВЭД Агентства трансформации 
и развития экономики (АТРЭ) Ксения 
Банникова. Основная масса приходит-
ся на нефть, газ, металлы и удобрения, 
добавила она.

По данным Евростата, во втором 
квартале этого года европейский экс-
порт в Россию сократился более чем на-
половину. А поставки из России упали 
на 87%. По итогам июня товарооборот 
РФ и Евросоюза снизился до минималь-
ной отметки с сентября 1999 года и со-
ставил €4,9 млрд.

— Повышение доли рубля в расчё-
тах связано не только с ростом вос-
требованности российской валю-
ты, но и с ужесточением валютного 
контроля и снижением объёмов пря-
мой (но не опосредованной) торгов-
ли со странами, с которыми расчёты 
обычно производились в долларах 
и евро, — заявила Антонина Левашенко.

Государства всё чаще при меж-
дународных сделках предпочитают 
рассчитываться в своих националь-
ных валютах, отметил Ильяс Зарипов 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова. Также рас-
сматриваются варианты оплаты в циф-
ровых валютах национальных банков, 
криптовалюте (стейблкоины), единой 
валюте стран БРИКС+ — её создание 
сейчас активно обсуждается, напом-
нил он.

Взаимный расчёт в нацвалютах по-
зволяет создать мир с равенством воз-
можностей для развития всех стран, 
подчеркнул Алексей Хижняк. Это по-
нимают и новые основные партнёры 
России.

На юань уже приходится 75% всего 
российско-китайского товарооборо-
та: РФ удобно проводить экспортные 
расчёты не только в рублях, но и в ва-
люте КНР, чтобы тут же оплачивать им-
портные расходы, пояснила Антонина 
Левашенко из РАНХиГС. Помимо неф-
ти и газа крупные поставки из России 
в Китай — это уголь, медь, руды драго-
ценных металлов и алюминий, добави-
ла она.

Крупнейшие торговые партнёры 
РФ в Африке — Египет, Алжир, Марок-
ко, Нигерия, ЮАР, следует из таможен-
ной статистики UN Comtrade (база дан-
ных ООН). По прогнозам, товарооборот 
России со странами Африки удвоится 
с $24,5 млрд до $50–60 млрд к 2030 году, 
заявлял ранее замминистра экономиче-
ского развития РФ Владимир Ильичев. 
За восемь месяцев 2023 года (самые ак-
туальные данные от Минэка) он увели-
чился на 43,5%, до $15,5 млрд.

Около четверти российских поста-
вок на африканский рынок приходит-
ся на пшеницу и меслин (смесь пше-
ницы и ржи), ещё примерно столько 
же — на нефть и нефтепродукты, ска-
зал директор «Финиона» Вячеслав Кар-
тамышев.

Роль рубля и нацвалют однознач-
но повышается во всём мире, а дол-
лар и евро теряют свои позиции, уве-
рен Ильяс Зарипов. Российская валюта 
имеет реальные перспективы укрепить 
свои позиции, считает он. Для это-
го, по словам эксперта, экономика РФ 
должна быть устойчива к кризисам и до-
статочно гибкой и комфортной для рас-
чётов с другими странами, при этом 
курс рубля должен быть стабильным.

На слух и цвет
Таксистам-частникам хотят упростить прохождение медосмотра              и техобслуживания
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Уйти от кеша

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Т ак повелось, что одно неловкое вы-
сказывание — и ты в топе с животре-

пещущей темой для общественного об-
суждения. Например, с новой силой 
прогремела тема о существовании на-
личных как класса, то есть об их отмене 
(по крайней мере, такой смысл содер-
жится в заголовках). На одном из меро-
приятий на прошлой неделе прозвучало 
мнение о том, что такая дискуссия может 
возникнуть к 2030 году. Самое интерес-
ное, что громкое заявление сделал зам-
гендиректора Гознака Георгий Корнилов.

Конечно, компания имеет дивер
сифицированный бизнес, в том чис
ле и высокотехнологичный, и произ
водство денег, мягко говоря, далеко 
не единственная сфера её деятельно
сти. Но, согласитесь, это уже какието  
пчёлы против мёда. Или, скажем, если 
бы самый известный в мире мясник 
Дарио Чеккини инициировал дискус
сию об отказе от потребления говяди
ны вообще и тосканской в частности.

И хотя, если посмотреть на прямую 
цитату представителя Гознака, гово
рил он не об обсуждении отмены на
личных, а о необходимости налично
го денежного обращения (а различие 
есть, и существенное), заявление весь
ма странное. Более чем уверена, что 
ни сейчас, ни к 2030 году разворачи
вать дискуссию об отмене как налич
ности, так и наличного денежного об
ращения более чем преждевременно. 
Разрушить, как известно, легко, вос
станавливать трудно и дорого.

Народ любит тему наличных, сви
детельствую как журналист. Статьи 
про живые деньги неизменно вызыва
ют огромный интерес и гарантируют 
хороший трафик. Что и неудивитель
но. Это не какието «виртуальные» за
писи, а физические ценности, которые 
можно потрогать, осязать, почахнуть 
над ними, в конце концов. Заложенные 
на хранение, грубо выражаясь, под ма
трас, они вызывают ощущение кон
троля над собственным резервным 
фондом на все случаи жизни. Налич
ные деньги — это массовое бессозна
тельное. Недаром так популярно сло
во «кеш», причём даже в тех случаях, 
когда дело даже не в наличных, — кеш
бэк, уйти в кеш и прочее. При любых 
технологических прорывах в сегмен
те платежей часть своих сбережений 
люди неизменно держат в наличной 
форме, но об этом чуть позже.

Какие аргументы приводят сто
ронники отмены наличных денег? Тот 
же замгендиректора Гознака отметил, 
что сейчас только 10% платежей про
ходит с помощью наличных. Сокра
щение их объёма делает бумажные 
деньги и монеты дороже для банков
ской системы, пояснил он. Действи
тельно, наличные — это не только пе
чать, но и целая система обращения, 
подразумевающая большую инфра
структуру для хранения, логисти
ки и т.п. Это и хранилища, и расчёт
нокассовые центры, транспорт. Это, 
безусловно, стоит денег, и значитель
ных. Но если всё это отменить, полу
чим ли мы экономию или пойдём про
тив здравого смысла?

Как и многие жители больших го
родов, например, я давно наличны
ми для расчётов не пользуюсь и в ко
шельке их не имею. Более того, даже 
кошельки и пластиковые карты в сто
лице переходят в разряд атавизмов. 
Продвинутые и не только граждане 
активно расплачиваются телефона

ми, в том числе и по QRкодам. Спора 
нет — в области платёжных техноло
гий мы если не впереди планеты всей, 
то в первых рядах точно.

Но Россия большая, есть террито
рии, где платёжная инфраструкту
ра не развита так, как, скажем, в Мо
скве. И там попрежнему в чести 
наличные. Можно, безусловно, всех 
перевести на карты, но их нужно ещё 
кудато прикладывать (больное место 
не предлагать). Один сотрудник бан
ка из небольшого города рассказывал 
мне, что раз в месяц в офис к банкома
ту приходил мужчина с кипой пласти
ковых карт и снимал с них деньги. Чем, 
естественно, привлёк внимание служ
бы безопасности.

Начали выяснять. Оказался сель
ским почтальоном. Раньше развоз
ил по деревням пенсии старикам. По
том всех перевели на карты. Правда, 
воспользоваться ими в доживаю
щих свой век деревнях негде. Поэто
му раз в месяц собирает карты со ста
риков, едет в ближайший населённый 
пункт с банкоматом, снимает пен
сии и развозит, как и раньше, по сво
им подопечным. Больше скажу, даже 
в Москве есть немало людей, которые 
до сих пор при получении пенсии мо
ментально переводят её в наличные. 
Прогресс прогрессом, но к нему нужно 
тоже быть готовым. Нашла любопыт
ные данные ЦБ, правда, за 2021 год, но, 
думаю, картина изменилась не сильно. 
Итак, три года назад только три чет
верти взрослого населения пользо
вались дистанционным банковским 
обслуживанием. А из тех, кто не поль
зовался, о готовности это делать за
явили лишь чуть более 40% человек.

Возможно, частично это можно 
объяснить недоверием к банкам и про
чим финорганизациям. Но если го
ворить о наличных, то держать часть 
средств в этой форме имеет не толь
ко сакральный, но и, наверное, здра
вый смысл. На всякий пожарный или 
другой экстремальный случай. Высо
кие технологии — хорошо, но не рабо
тают без электричества. Любой сбой 
выключает компьютеры, терминалы 
и даже банкоматы. Природные ката
клизмы, в том числе паводки, накрыв

шие в этом году многие российские 
регионы, естественно, приводят к пе
ребоям с электричеством. Каким об
разом в такой ситуации купить той 
же еды или товары первой необходи
мости?

Или вспомним пандемию с её раз
личными ограничениями, когда 
спрос на наличные значительно вы
рос. Люди тогда перевели в эту фор
му до 45% свободных средств. И даже 
сейчас, когда ставки по вкладам суще
ственно превышают инфляцию, по
рядка 6% средств люди предпочита
ют хранить в бумажном виде. Никто 
и никогда не застрахован от природ
ных и прочих катастроф. Существо
вание системы наличного денежного 
обращения позволяет быстро обеспе
чить пострадавшие районы налично
стью. А если её разрушить? После той 
же пандемии некоторые страны, кото
рые отказались от инфраструктуры, 
обеспечивающей наличное обраще
ние, начали её восстанавливать. Что, 
полагаю, обходится дороже, чем под
держание.

Конечно, некая оптимизация любо
му сегменту, в том числе и наличному 
обращению, не помешает. И это при
знаёт и Центробанк. В частности, есть 
идея передать в значительной степени 
функцию хранения банкам, что при
ведёт к существенной экономии. Есть 
и другие возможности сделать си
стему не такой затратной. И здесь тот 
же регулятор готов открыть дискус
сию, в отличие от обсуждения отме
ны денежного наличного обращения 
и наличных. Иначе вряд ли бы пошёл 
на выпуск купюр нового номинала 
(200 и 2 тыс. рублей) и модификацию 
банкнотного ряда.

Да и граждане, очевидно, к такой 
дискуссии не готовы. Своя бумаж
ка ближе к телу. Её можно пощупать, 
осязать, почахнуть над ней в конце 
концов.

 Экономика и бизнес

Платёжное приключение
Заработают ли карты «Мир» в Индонезии

Анастасия Костина 

После запуска карты «Мир» в Индоне-
зии россияне смогут оплачивать ей 

не только туристический сбор, но и дру-
гие услуги, рассказали «Известиям» 
в посольстве РФ в стране. В частности, 
не исключено, что станет доступна 
оплата покупок и проживания. Впрочем, 
объём возможных трансакций будет за-
висеть от местных банков — партнёров 
платёжной системы. Пока воспользо-
ваться картой «Мир» в Индонезии нель-
зя, хотя власти страны ещё в июне обе-
щали разрешить оплату с её помощью 
как минимум туристического сбора. Ре-
шение вопроса с использованием рос-
сийской платёжной системы тем более 
актуально, что 17 сентября открылись 
прямые рейсы из Москвы до Бали. Как 
Индонезия готовится к увеличению 
потока туристов из РФ и какие услуги 
можно будет оплатить картой «Мир» — 
в материале «Известий».

В Индонезии давно рассматрива
ют возможность оплаты картой «Мир» 
на Бали, учитывая популярность остро
ва среди россиян. Ещё в июне власти 
сообщили, что с августа планируют 
включить карты российский платёж
ной системы в качестве способа оплаты 
туристического сбора. В частности, ми
нистр туризма и креативной экономи
ки Индонезии Сандиага Уно за явил, что 
лично предложит правительству про
винции интегрировать «Мир», чтобы об
легчить российским путешественни
кам оплату сбора. Однако пока оплата 
по карте всё ещё недоступна.

При этом в посольстве РФ в Джакар
те рассказали «Известиям», что с ин
теграцией карты «Мир» в Индонезии 
россияне смогут оплачивать своё пре
бывание в стране, включая туристиче
ский налог.

— Если и когда такие карты начнут 
действовать в Индонезии, то россий
ские граждане смогут их использовать 
для решения целого ряда вопросов, 
связанных с оплатой своего пребы
вания здесь, в том числе и для опла
ты турсбора. Российская сторона ожи
дает готовности банковских структур 
Индонезии решить данную проблему, 

что, безусловно, приведёт к росту тур
потока. С нашей стороны окажем необ
ходимую поддержку и содействие, — 
разъяснили в представительстве РФ.

В посольстве уточнили, что спектр 
услуг, доступных для оплаты кар
той «Мир», будет зависеть от воз
можностей местных банковпартнё
ров и их представленности по стране, 
включая банкоматы и терминалы.

Туристический налог в размере 
150 тыс. индонезийских рупий (око
ло $10) с гостей острова начали взи
мать с 14 февраля 2024 года. Оплатить 
его можно картами Visa, MasterCard, 
American Express, с помощью банков
ского перевода или через местную си
стему платежей QRIS. В связи с анти
российскими санкциями туристам 
из РФ сложнее оплатить сбор, особен
но заранее. По словам министра Сан
диага Уно, в июне его оплатили около 
60% всех иностранных путешествен
ников. Санкций за неуплату сбора пока 
нет, но исполняющий обязанности гу
бернатора Бали уже предложил ввести 
штраф, в 10 раз превышающий сумму 
налога, или вовсе недельное тюрем
ное заключение.

Индонезийские власти заинтере
сованы в привлечении российских 
туристов. С этой целью, в частности, 
возобновляется авиасообщение меж

ду двумя странами. Оно было прио
становлено изза пандемии COVID19. 
Позже к этому добавилась и пробле
ма, связанная с западными санкци
ями в отношении российской авиа
ции, — в марте 2022 года управление 
гражданской авиации принадлежа
щих Великобритании Бермудских 
островов (BCAA), где зарегистрирова
но большинство бортов Airbus и Boeing 
российских перевозчиков, отозвало 
сертификаты лётной годности само
лётов авиакомпаний из РФ.

Профильные ведомства России 
и Индонезии долго работали над воз
обновлением полётов. О запуске рей
сов намекнул, в частности, избранный 
президент республики Прабово Суби
анто, когда приехал в Москву в июле 
на переговоры с президентом России 
Владимиром Путиным. С 17 сентября 
«Аэрофлот» действительно запустил 
прямые регулярные рейсы из Москвы 
в город Денпасар (провинция Бали). 
Вылеты из аэропорта Шереметьево 
планируются по вторникам и суббо
там, а обратно — по средам и воскре
сеньям. С 3 октября добавится третий 
еженедельный рейс с вылетом из сто
лицы по четвергам, а обратно — по пят
ницам.

Также в июле Сандиага Уно рас
сказал, что правительство Индоне

зии рассматривает отмену виз для 
путешественников из 20 стран, вклю
чая Россию. Сделать это планируется 
до октября, когда будет сформирован 
новый кабмин — инаугурация Субиан
то состоится 20 октября.

Пока для посещения Бали виза нуж
на — документ получают при въезде 
в страну либо можно сделать элек
тронную визу (eVOA) на сайте. Для 
этого необходим паспорт, действи
тельный не менее шести месяцев, и об
ратные билеты. Россияне имеют право 
оставаться в Индонезии 30 дней. Срок 
можно продлить ещё на месяц, но толь
ко один раз. Для этого нужно запол
нить онлайнзаявку на том же сайте.

Если в сфере визовых послабле
ний и прямого авиасообщения есть 
определённые подвижки, то внедре
ние карты «Мир» пока даётся с трудом, 
и не только в Индонезии. Продвиже
ние российской платёжной системы 
затрудняют западные рестрикции. 
Минфин США ещё в сентябре 2022 года 
предупредил о риске введения вторич
ных санкций против организаций, ко
торые сотрудничают с Национальной 
системой платёжных карт (НСПК), опе
ратором системы «Мир». После этого 
от отечественных карт, например, на
чали отказываться в Турции, Узбеки
стане, Киргизии, Южной Корее.

В феврале 2024 года НСПК офици
ально попала в санкционный список 
США, а позже в рамках 13го пакета 
санкций, ограничения против НСПК 
ввел Евросоюз. Как подчеркивает ви
цепрезидент АТОР по выездному ту
ризму Артур Мурадян, на операторов 
российских платежных систем ока
зывается колоссальное санкционное 
давление. Стоит отметить, что на сай
те НСПК не указан список стран, где 
действует карта «Мир».
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На слух и цвет
Таксистамчастникам хотят упростить прохождение медосмотра              и техобслуживания

А, по информации агрегатора такси 
«Максим», за пределами городовмил
лионников — даже 95–100%.

— Легализация этого огромного чис
ла самозанятых таксистов была одной 
из основных задач ФЗ580 («Об органи
зации перевозок пассажиров и багажа 
легковым такси в РФ...»). Однако на на
стоящий момент только 21 тыс. само
занятых физлиц из более чем 2,5 млн 
водителей получила разрешение на ра
боту в такси. Это менее 1%, — расска
зал «Известиям» директор управляю

щей организации этого сервиса заказа 
такси Максим Шушарин.

Тем самым закон в части легализа
ции самозанятых не работает, отметил 
участник рынка.

В письме «Объединения самозаня
тых России» (ОСР) на имя председа
теля правительства Михаила Мишу
стина (есть у «Известий») указывается, 
что практика реализации положений 
закона «О такси» показала неиспол
нимость его требований для самоза
нятых таксистов. Почти 1,5 млн во

дителей, боясь штрафных санкций, 
не стали регистрироваться и работа
ют в серой зоне. А из 600 тыс. офици
ально зарегистрированных самозаня
тых таксистов только 20 тыс. получили 
разрешение в соответствии с требо
ваниями закона, а это чуть более 3%, 
сообщает ОСР.

Камнем преткновения стали тре
бования ФЗ580 к предрейсовым ос
мотрам, ведению журналов и путевых 
листов, которые участники рынка на
зывают невыполнимыми для частни
ков.

— Самозанятые на личных автомо
билях в 80% случаев — это подработ
чики, которые берут заявки время 
от времени, — отметил Максим Шу
шарин. — Они не могут проходить ком
плекс предрейсовых процедур, как со
трудники таксопарков. В регионах нет 
инфраструктуры, способной обеспе
чивать работу таких таксистов, там нет 
таксопарков, пунктов медконтроля.

Изза отсутствия инфраструктуры 
в регионах выполнить требования за
кона частники не могут, изза чего ока
зались в серой зоне, отмечает участ
ник рынка.

Участники рынка предлагают отме
нить процедуру ежедневного техни
ческого контроля, а медицинский ос
мотр водителей проводить один раз 
в год. Межрегиональный профсоюз 
«Таксист», в свою очередь, выступает 
за использование телекоммуникаци
онных технологий для контроля меди
цинского состояния водителей.

— Телемедицина давно использует
ся для оценки состояния водителей 
автобусов, — рассказал «Известиям» 
руководитель организации Андрей 
Попков. — Медсестра дистанционно 
сможет оценивать состояние водите
лей в любое удобное время.

Для введения отдельной категории 
водителей (частников), которым пред
лагается прохождение медицинского 
осмотра не чаще одного раза в год, не
обходимо получить одобрение и под
держку медицинского сообщества, 
сказала «Известиям» председатель об
щественного совета по развитию так
си Ирина Зарипова.

В прессслужбе «Яндекс Go» отме
тили, что со своей стороны готовы до
рабатывать процесс допуска водите
лей на линию, в том числе оцифровать 
технические и медицинские осмотры, 
сделать электронными путевые листы 
через единое онлайнокно и занимать
ся проверкой других документов с це
лью обеления рынка.

— Самозанятые, работающие на лич
ных автомобилях, — самые безопас
ные перевозчики в отрасли, — считает 
председатель ОСР Игорь Жмакин. — 
Доля происшествий с пострадавши
ми у частников на личных автомоби
лях в 10 раз меньше, чем у водителей 
на арендованных.

Как правило, у самозанятых один 
автомобиль в домохозяйстве, который 
используется и для работы, и для част
ных поездок, и для подработок.

А вот водители в таксопарках — это 
чаще всего мигранты, которые арен
дуют машины, они стараются зара
ботать максимум средств и в любой 
момент могут уехать к себе на родину. 
К чужой машине водитель относится 
совсем не так, как к личной, что отра
жается на аварийности, отметил пред
седатель ОСР.

По информации агрегатора «Мак
сим», в малых и средних городах Рос
сии крайне мало классических таксо
парков. Там по низким ценам могут 
работать только самозанятые с лич
ными автомобилями. Поэтому закон, 
написанный для классических таксо
парков, плохо применим к частникам 
в регионах, отметил агрегатор.

По словам Максима Шушарина, во
дитель на личной машине — это самое 
экономически незащищённое звено 
в индустрии такси. Поэтому на службу 
заказа такси, с которой он сотруднича
ет, стоит возложить полную и безуслов
ную ответственность за вред, причи
нённый жизни или здоровью во время 
поездки такого перевозчика по заказу.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

таксистов
1,5 млн

работают в серой зоне

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 18 сентября 2024

Культура  |  Спорт

Дмитрий Карпюк

В разные годы известный киновед, 
историк кино и продюсер Марко 

Мюллер руководил кинофестивалями 
в Роттердаме, Локарно, Венеции, Риме 
и участвовал в организации многих дру-
гих зарубежных киносмотров. Сейчас 
он живёт в Китае, где возглавляет Центр 
исследований киноискусства при Шан-
хайском университете. А вскоре приле-
тит в Россию в роли председателя жюри 
на новый Международный смотр зри-
тельского кино «КиноБраво», который 
впервые пройдёт в Сочи с 28 сентября 
по 4 октября. О том, почему согласил-
ся принять в нём участие, как продвигал 
российские фильмы на мировых фести-
валях и где кроме Запада сконцентри-
рованы современные тенденции кино, 
он рассказал в эксклюзивном интервью 
«Известиям».

Кто пригласил вас возглавить жюри фе-
стиваля «КиноБраво» и легко ли вы согла-
сились, учитывая ваш загруженный гра-
фик и санкции против России?

Я же смог недавно помочь двум рос-
сийским фильмам попасть на между-
народные кинофестивали. Продюсеры 
и режиссёры очень нервничали, потому 
что Берлин, Канн и Венеция не принима-
ли российское кино. Я тут же согласил-
ся. Создатели фестиваля сразу расска-
зали мне концепцию — фильмы с другой 
стороны света, то есть не традиционно-
го западного мира. Меня это очень заин-
тересовало, ведь именно этим я и зани-
маюсь в Китае.

Вы живёте в Шанхае уже четвёртый год. 
Эпицентр нового кино переместился 
в Китай?

Эпицентр современных тенденций 
кино необязательно на Западе. Я нахо-
жу интересных молодых режиссёров 
с особым видением и в Восточной Ев-
ропе, и в странах бывшего СССР, и в Рос-
сии, и в Азии, от её центральной части 
до южной. Это режиссёры, которые сни-
мают что-то особенное, своё. То же мож-
но сказать про Африку. Я только недав-
но вернулся из Венеции, и в программе 

«Международная неделя критиков» 
самым интересным оказался фильм 
из Египта. В общем, в той части кино-
мира, которую западные кинокритики 
и журналисты считают неизведанной, 
происходит много интересного. И в этом 
смысле фестиваль «КиноБраво» в Сочи 
как раз попытка создать новую карту 
этой неизведанной территории.

Можете рассказать про вашу работу 
в Шанхайской киноакадемии?

Вообще, у меня две работы. Я не толь-
ко преподаю в академии как почётный 
профессор, но и руковожу Центром ис-
следования киноискусства в Шанхай-
ском университете. То есть я сотруд-
ничаю с разными департаментами 
и институтами. Этот исследователь-
ский центр совсем новый, и там я пре-
подаю студентам, готовящимся защи-
щать докторскую по философии.

Вы познакомили мир с китайским кине-
матографом. А каких режиссёров може-
те выделить?

Возможно, ваши читатели знают 
режиссёра по имени Би Гань. Он сейчас 
начинает снимать высокобюджетное 
кино и готовится к съёмкам крупномас-
штабного сайфая. И я говорил в Венеции 
с Изабель Юппер и узнал, что Би Гань 
связался с ней. Он хочет, чтобы у него 
снимались европейские актёры.

Новых режиссёров очень много. Ког-
да я решил, что больше не буду работать 
в Италии и начну в Китае — а это было 
уже давно, в 2015 году, — я создал фести-
валь в Пинъяо. И если вы посмотрите 
на список его победителей, вы увиди-
те все важные старые и новые имена 
китайского кино. Но также каждый 
год мы включали в программу фильмы 
из России. Поэтому я был особенно рад, 
что организаторы «КиноБраво» позва-
ли Вэй Шуцзюня, одного из самых важ-
ных режиссёров Китая наряду с Би Га-
нем, и он будет в жюри в Сочи.

А кого-то из русских режиссёров с фести-
валя в Пинъяо выделить можете?

Не хотелось бы выбирать любимчи-
ков, ведь каждый год мы показывали 

российское кино благодаря стараниям 
киноведа Алёны Шумаковой, и каждый 
год какой-нибудь российский фильм по-
лучал приз. Мы и Лёшу Федорченко бла-
годаря ей показали. За те восемь лет, что 
я работал на Венецианском кинофести-
вале, Сокуров получил «Золотого льва» 
(за фильм «Фауст» в 2011 году. — «Изве-
стия»), но, кроме того, мир узнал мно-
го российских режиссёров. Например, 
Алексей Герман-младший приехал в Ве-
нецию с «Бумажным солдатом», и тог-
да его ещё никто не знал. Это было но-
вое имя.

В этом году вы стали художественным 
руководителем фестиваля в Таормине, 
живописном курорте Сицилии, который 
стал очень популярен после сериала «Бе-
лый лотос». Много ли зрителей приехало 
на фестиваль?

Да, посещаемость была прилич-
ной. Но там проблема была в другом — 
в древнем амфитеатре организато-
ры показывали только американское 
и европейское кино с крупными звёз-
дами. И я сказал местным политикам, 
что буду делать этот фестиваль, но толь-
ко не летом, когда, как вы сказали, та-
кой наплыв туристов. А туристы обыч-
но не самые чуткие зрители. К тому же 
Таормина находится на восточном по-
бережье Сицилии. Я сказал им, что го-
тов делать фестиваль, посвящённый 

кино Востока, и только зимой. Ответ 
я пока так и не получил (смеётся). С дру-
гой стороны, я вполне счастлив рабо-
тать в Китае. Приятно было вернуться 
в Италию, но я понимаю, что моя жизнь 
и мои основные интересы сосредото-
чены в другой части света. И так было 
всегда — от Балкан до Японии.

Как вы относитесь к тому, что на меж-
дународных фестивалях стали показы-
вать сериалы? Нормален ли вообще та-
кой формат для фестиваля?

Сейчас все эти правила немного 
изменились. Когда я работал в Вене-
ции, я был первым, кто принял такой 
формат — показывать проекты, не пред-
назначенные для кинопоказов. Навер-
няка вы помните режиссёра Тодда 
Хейнса? Я показал его сериал «Милд-
ред Пирс». Знаю, что в Венеции вне 
конкурса показали сериал Альфонсо 
Куарона (триллер Apple+ «Disclaimer» 
по бестселлеру писательницы Реми 
Найт, который сам режиссёр называ-
ет «кино в семи частях». — «Известия»).

Раз уж я говорю с русским журна-
листом, вспомню такой случай. Я по-
смотрел сериал Стивена Содерберга 
«Больница Никербокер», который мне 
очень понравился, и предложил пока-
зать его целиком за один день. Я сказал 
режиссёру: «Мне кажется, это похоже 
на русский роман». 

Если уж мы заговорили о сериалах, смо-
трите ли вы блокбастеры?

Да, я смотрю китайские блокба-
стеры, да и голливудские тоже, пото-
му что, к сожалению, на них ходят мои 
студенты (смеётся). Потом обсуждаем 
их вместе, пытаемся их препарировать 
и прий ти к выводу, что не все блокба-
стеры одинаковы. 

Марко Мюллер — историк 
кино и продюсер. Родился 
7 июня 1953 года в Риме. В раз-
ные годы руководил кинофе-
стивалями в Роттердаме, Ло-
карно, Венеции, Риме. Живёт 
в Китае и руководит Центром 
исследований киноискусства 
при Шанхайском университе-
те. Председатель жюри перво-
го Международного фестиваля 
зрительского кино «КиноБра-
во», который пройдёт в Сочи 
с 28 сентября по 4 октября.

Справка «Известий»

Битва сменщиков

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Д ействующий лидер олимпийского 
движения Томас Бах в 2025 году ухо-

дит в отставку, и от того, кто займёт его 
кресло, во многом зависит процесс вос-
становления России в мировом спор-
те. Судя по высказываниям политиков 
и представителей отечественного спор-
тивного сообщества, лидером антипатий 
является британец Себастьян Коу, кото-
рый более восьми лет проводит жёст-
кую антироссийскую политику в World 
Athletics. При этом много добрых слов 
сказано об испанце Хуане Антонио Са-
маранче-младшем, но это в основном 
связано с памятью о его отце. В реаль-
ности всё намного сложнее.

Выборы нового олимпийского бос-
са состоятся на 143-й сессии МОК, 
которая пройдёт с 18 по 21 марта 
2025 года в Греции. Голосовать будут 
111 членов международного комитета, 
среди которых всего один представи-
тель нашей страны — глава Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев. 

Напомню список кандидатов:
— Себастьян Коу (Великобритания, 

президент World Athletics),
— Моринари Ватанабэ (Япония, пре-

зидент Международной федерации 
гимнастики),

— Фейсал ибн Хусейн (Иордания, 
президент НОК),

— Кирсти Ковентри (Зимбабве, член 
исполкома МОК, бывшая глава комис-
сии спортсменов),

— Йохан Элиаш (Швеция, президент 
Международной федерации лыжного 
спорта и сноуборда),

— Давид Лапартьян (Франция, пре-
зидент Международного союза вело-
сипедистов),

— Хуан Антонио Самаранч-млад-
ший (Испания, первый вице-прези-
дент Международной федерации со-
временного пятиборья).

Наименее вероятный претендент 
на победу — принц Фейсал ибн Хусейн, 
человек, не имеющий широкой из-
вестности и большого международно-

го управленческого опыта (наиболее 
яркая строчка в его резюме — работа 
во главе комиссии МОК по гендерно-
му равенству). Для России и арабско-
го мира победа младшего брата коро-
ля Иордании и отца шестерых детей, 
наверное, была бы неплохим вариан-
том, но подобное крайне маловероят-
но. Кстати, серьёзным нюансом может 
стать тот факт, что поддержка нашей 
страной любого из кандидатов мо-

ментально напряжёт западное лобби. 
В него входит менее половины членов 
МОК, но оно очень активно и имеет се-
рьёзный политический вес, в том чис-
ле через спонсоров, представляющих 
богатые западные корпорации.

В прошлые годы в МОК мы тоже 
обладали определёнными возмож-
ностями и возглавляли «восточный 
блок» (не менее 20 голосов). Действуя 
в связке с африканскими и азиатски-

ми представителями, данное форми-
рование составляло грозную силу (на-
пример, в 2001 году помогло избраться 
Жаку Рогге, завалив западного канди-
дата Дика Паунда). Однако после ухо-
да на пенсию россиянина Виталия 
Смирнова и ареста (а затем смерти) 
сенегальца Ламина Диака эта брига-
да окончательно развалилась. Пред-
ставителей Африки и Азии в МОК по-
прежнему немало, но в отсутствие 

лидера они ведут себя вяло. Возможно, 
роль харизматичного «вождя» неза-
падной коалиции в ближайшее время 
возьмёт на себя Моринари Ватанабэ 
или Кирсти Ковентри.

Ковентри — единственная женщина 
в списке претендентов на президент-
ский пост. Ожидалось, что о своих ру-
ководящих амбициях также заявят 
Николь Ховерц из Арубы или Наваль 
Эль-Мутавакель из Марокко, но в ито-

ге заявление подала только пловчиха 
из Зимбабве. До сих пор во главе МОК 
никогда не стояла женщина, а тем бо-
лее — представительница Африки. 
И если бы в олимпийском движении 
преобладали сторонники перемен, 
то выбрать следовало бы именно Кир-
сти (кстати, она самая молодая из кан-
дидаток, ей всего 41 год). Другой во-
прос, что большинству членов МОК 
комфортно и в нынешнем состоянии 
и они не считают кризис олимпийско-
го движения поводом для глобальной 
перестройки работы.

Также представителями «новой 
волны» можно считать французского 
политика Давида Лапартьяна и швед-
ского миллионера Йохана Элиаша. 
Оба фонтанируют идеями и готовы 
на смелые эксперименты. Другой во-
прос, что они сравнительно недав-
но в МОК и не успели обрасти об-
ширными связями. Даже поддержка 
Лапартьяна со стороны Томаса Баха 
не слишком поможет главе Междуна-
родного союза велосипедистов. В по-
следние годы Бах натворил таких 
дел, что нажил огромное число вра-
гов и на Западе, и в России. Немецкий 
фехтовальщик всё ещё держит в ру-
ках рычаги управления исполкомом, 
но навряд ли сможет сильно давить 
на сессию МОК. Скорее всего, и Лапар-

тьян, и Элиаш в итоге снимутся с вы-
боров в пользу другого, более сильно-
го кандидата.

На другом фланге по отношению 
к реформаторам — Хуан Антонио Са-
маранч-младший, который тепло от-
зывается о наследии Томаса Баха 
и при этом, кажется, лоялен к Рос-
сии. Однако считать его самым «про-
российским кандидатом» тоже не-
правильно. В отличие от своего отца, 
вице-президент Международной фе-
дерации современного пятиборья 
не столь харизматичен и сильно зави-
сит от западного общественного мне-
ния. В «русском вопросе» Лапартьян 
и Ватанабэ действовали более сме-
ло, чем испанец. В шоссейном вело-
спорте, напомню, вообще не вводился 
тотальный запрет на допуск росси-
ян на международные старты, а в гим-
настических видах условия допуска 
(в отличие от пятиборья) оказались 
довольно мягкими.

« ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ «НОВОЙ ВОЛНЫ» МОЖНО СЧИ-
ТАТЬ ФРАНЦУЗСКОГО ПОЛИТИКА ДАВИДА ЛАПАР-
ТЬЯНА И ШВЕДСКОГО МИЛЛИОНЕРА ЙОХАНА ЭЛИ-

АША. ОБА ФОНТАНИРУЮТ ИДЕЯМИ И ГОТОВЫ НА СМЕЛЫЕ 
ЭКСПЕРИМЕНТЫ. ДРУГОЙ ВОПРОС, ЧТО В МОК ОНИ НЕДАВНО

Неуходящая натура
В Москве открылась выставка к юбилею  
Владимира Меньшова

Юлия Фролова 

С ценарий фильма с рукописными 
пометками и правками Владимира 

Меньшова к фильму «Москва слезам 
не верит», костюмы главных героинь 
и другой съёмочный реквизит, а также 
оригинальные зарубежные постеры 
фильма вошли в экспозицию выставки 
«Меньшов/Москва — 85/45», которая от-
крылась в столичном Подземном музее 
«Зарядья» в день рождения режиссё-
ра. «Известия» вспоминали народного 
артиста и смотрели экспонаты вместе 
с его семьёй — актрисами Верой Ален-
товой и Юлией Меньшовой.

Владимир Меньшов — любимый ре-
жиссёр и актёр не одного поколения 
советских и российских зрителей. Об-
разы, созданные им в кадре, вошли 
в историю отечественного кинемато-
графа, как и его картины. «Розыгрыш», 
«Любовь и голуби», «Ширли-мырли» уже 
давно разлетелись на цитаты и афориз-
мы, которые мы продолжаем использо-
вать. Но, пожалуй, главной в фильмо-
графии Меньшова остаётся мелодрама 
«Москва слезам не верит». Двухсерий-
ная картина о поиске счастья в столи-
це трёх молодых девушек из провинции 
вышла на экраны в 1979 году. Изначаль-
но в успех фильма никто не верил. Даже 
сам режиссёр.

Однако после премьеры достать би-
лет на «Москва слезам не верит» было 
практически невозможно, люди стоя-
ли в очередях у кинотеатров часами, 

а уже в 1981-м картина Меньшова обо-
гнала на «Оскаре» конкурентов от Аки-
ры Куросавы и Франсуа Трюффо и по-
лучила премию в номинации «Лучший 
фильм на иностранном языке». Сегод-
ня эта картина имеет культовый статус 
и в ближайшее время обзаведётся пер-
вым сериальным ремейком. В кулуарах 
киноиндустрии поговаривают, что про-
верять нерезиновость Москвы возьмёт-
ся Жора Крыжовников.

Владимир Меньшов умер в 2021 году 
от последствий COVID-19, 17 сентября 
2024 года ему исполнилось бы 85 лет. 
Юбилейная дата настигла и его главное 
детище — фильму «Москва слезам не ве-
рит» 45 лет. Отметить двойной юбилей 
решили открытием выставки «Мень-
шов/Москва — 85/45». Она объединила 
рабочие материалы к фильму — эскизы 

художников-постановщиков и худож-
ника по костюмам, а также сами костю-
мы, в которых снимались актрисы, съё-
мочный реквизит, производственная 
документация, черновики текстов пе-
сен, плакаты и афиши фильма, выпол-
ненные как для рекламной кампании 
в СССР, так и для презентации фильма 
за рубежом.

— Человек жив до тех пор, пока о нём 
помнят. Несмотря на то что фильмы его 
живы, их до сих пор смотрят, даже моло-
дые смотрят, такие выставки — это воз-
вращение назад, но тем не менее шаг 
вперёд. Потому что так много лет — 45 — 
и так приятно вспомнить. Это напомина-
ние, что человек был с нами, что он нам 
так дорог, — сказала Вера Алентова.

Вся экспозиция выставки размести-
лась в компактном пространстве Под-
земного музея «Зарядья». Обычно здесь 
можно увидеть произведения различ-
ных эпох и стилей: от классики до совр-
иска. Теперь белокаменное основание 
Китайгородской стены XVI века укра-
шают режиссёрские раскадровки сцен 
из «Москва слезам не верит», архивные 
фотографии со съёмок и постеры филь-
ма из иностранного проката — японско-
го, французского, американского.

— Это оригинальные постеры к филь-
му, которые сохранились в семье ре-
жиссёра. Все они на разных языках, 
поскольку фильм показывали в раз-
ных странах. Четыре постера в центре 
зала оформлены вместе — тоже под-
линные афиши того времени, когда 

вышел фильм. Это вариант советского 
условного тизера, потому что тизеров 
в нынешнем его понимании тогда ещё 
не было. В витринах кинотеатров вы-
ставлялись такие фотографии и кадры 
из фильмов. И эти четыре фотографии 
тоже сохранились в семье Меньшовых, 
нам их предоставили как артефакт, — 
рассказала «Известиям» заместитель 
начальника отдела выставочных про-
ектов парка «Зарядье» Ирина Осипова.
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«Эпицентр 
современных 
тенденций кино —  
не обязательно  
на Западе»
Продюсер Марко Мюллер —  
о российских фильмах на зарубежных  
показах, новом фестивале «КиноБраво»  
и последнем «Джокере»
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